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PERMANENTE

ACTA NÚMERO 43 DE 2024
(abril 16)

Legislatura 2023-2024
En Bogotá, D. C., el día martes 16 de abril de 

2024, siendo las 10:42 de la mañana, se reunieron 
los miembros de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, 
en el Salón de Sesiones “Roberto Camacho 
Weverberg”, previa citación Presidida la Sesión 
por el honorable Vicepresidente Óscar Rodrigo 
Campo Hurtado.

La señora Secretaria de la Comisión Primera 
Constitucional Permanente, doctora Amparo Yaneth 
Calderón Perdomo, procede con el llamado a lista 
y verificación del quórum como primer punto del 
Orden del Día.

Presidente:
Buenos días a todos. Señora Secretaria, sírvase 

llamar a lista.
Secretaria:
Sí señor Presidente. Siendo las 10:42 de la 

mañana, procedo con el llamado a lista para esta 
Sesión.

Contestaron a lista los honorables 
Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo 
Correal Rubiano Piedad 
Cortés Dueñas Juan Manuel 
Cotes Martínez Karyme Adrana 
Díaz Matéus Luis Eduardo 

García Soto Ana Paola 
Gómez González Juan Sebastián 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza 
Landínez Suárez Heráclito 
Lozada Vargas Juan Carlos 
Mosquera Torres James Hermenegildo 
Osorio Marín Santiago
Peñuela Calvache Juan Daniel
Quintero Amaya Diógenes 
Quintero Ovalle Carlos Felipe
Rueda Caballero Álvaro Leonel 
Sánchez Arango Duvalier 
Sánchez Montes de Oca Astrid 
Suárez Vacca Pedro José 
Triana Quintero Julio César 
Con excusa adjunta los honorables 

Representantes
Becerra Yáñez Gabriel 
Castillo Advíncula Orlando 
Jiménez Vargas Andrés Felipe 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley 
Sánchez León Óscar Hernán 
Uribe Muñoz Alirio
Wills Ospina Juan Carlos
En el transcurso de la Sesión se hicieron 

presentes los honorables Representantes
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo 
Cadavid Márquez Hernán Darío 
Caicedo Rosero Ruth Amelia 
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Castillo Torres Marelen 
Juvinao Clavijo Catherine 
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro 
Pérez Altamiranda Gersel Luis 
Polo Polo Miguel Abraham 
Racero Mayorca David Ricardo
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer 
Uscátegui Pastrana José Jaime 
Señor Presidente, la Secretaria le informa que se 

ha registrado quórum decisorio. Así que usted puede 
abrir la Sesión y ordenar la lectura del Orden del 
Día. 

Presidente:
Se abre la Sesión. Lea por favor Secretaria, 

el Orden del Día. Una constancia, hasta por tres 
minutos doctor Juan Carlos Lozada.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas:

Muchas gracias Presidente. Es que, gracias 
Presidente tengo una enorme preocupación 
Presidente, con las últimas cifras de la deforestación 
en nuestro país, en especial en la Región Amazónica, 
lo que tiene que ver con el Guaviare, el Caquetá y el 
Putumayo. La Ministra Susana Muhamad, después 
de que varias organizaciones ambientalistas 
alertaran sobre la gravedad y la magnitud de lo que 
está sucediendo en esos departamentos del país, nos 
dijo ayer que el aumento en la deforestación en el 
Amazonas en el primer trimestre de este año, es de 
un 40% con respecto al trimestre del año anterior. 
Desgraciadamente, no tenemos las herramientas 
para ver si lo que dice la Ministra es cierto, porque 
desgraciadamente el Ideam todavía no ha publicado 
su reporte de deforestación del año pasado, esto lo 
sabemos es por el sistema de alertas tempranas del 
Programa de Monitoreo de Bosques y Carbono del 
Ideam, esto es de una extrema gravedad, porque si 
algo estaba haciendo bien el Gobierno del Presidente 
Gustavo Petro, era combatir la deforestación. 

El año anterior habíamos tenido una reducción 
del 29.1%, pasando de ciento setenta y nueve 
mil, a ciento veintinueve mil hectáreas de bosque 
deforestado en nuestro país. Y cuando esas cifras 
se publicaron, yo se lo dije en privado a la Ministra 
Muhamad, le dije Ministra, tenga mucho cuidado 
porque la deforestación desgraciadamente, obedece 
a lógicas criminales y tiene unos ritmos y cuando 
se va a venir esto realmente peor, va a ser en el 
momento de la peor sequía que va a corresponder 
al momento en que entre el Fenómeno del Niño a 
nuestro país y fíjese que no estábamos equivocados. 
Y esa deforestación, está teniendo graves 
consecuencias, no solamente en la calidad del aire 
de ciudades como Bogotá, que en los últimos días 
varias localidades han estado en Alerta Naranja, 
sino que, además, tienen un efecto evidente en la 
captación de aguas y por supuesto, en lo que tiene 

que ver con los ríos voladores, que son quienes 
permiten las lluvias en este sector del país. Nada en 
el medio ambiente está desconectado, compañeros. 

Y, por lo tanto, el llamado al Gobierno del 
Presidente Petro, pero además a la Fiscalía General 
de la Nación, es que hagan los esfuerzos que 
corresponden para ponerle tatequieto a las bandas 
criminales que están haciendo de las suyas en 
contra de la naturaleza, lo digo como autor de la 
Ley de Delitos Ambientales. 

Presidente:
Claro que sí, termine doctor Lozada. 
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Juan Carlos Lozada Vargas:
Estando yo en el clímax de mi intervención, Jairito 

siempre perdón. Víctor, siempre un interruptus 
ahí, pero bueno lo quiero Víctor un abrazo, ya me 
devolvió los segundos, muy bien Víctor. Decía que, 
tanto el Estado, el Conaldef que se creó justamente 
para combatir la deforestación, pero la Fiscalía 
General de la Nación a la que en la Ley de Delitos 
Ambientales, le dimos las herramientas a través 
de la creación de una Unidad dedicada querido 
Representante Triana, usted que me acompañó en 
ese proyecto, a combatir los crímenes ambientales 
en el país y hasta el día de hoy, solo tenemos un 
máximo responsable, un determinador que fue 
llevado a la cárcel un excandidato del Centro 
Democrático del departamento del Meta, eso es 
lo único para lo que ha servido la Ley de Delitos 
Ambientales.

Es hora, de que esta nueva Fiscal se ponga los 
pantalones y fortalezca, fortalezca la Unidad de 
Delitos de Lucha contra los Delitos Ambientales y 
que el Gobierno nacional, no siga en esa política de 
brazos caídos que está claramente ligada a como lo 
dijo la Ministra, una especie de chantaje por parte 
de actores armados que están deforestando como 
forma de presión en las Mesas de Negociación, eso 
es impresentable, eso es inaceptable desde todo 
punto de vista. Solo eso, ya sería suficiente razón, 
para pararse de una Mesa de Negociación, si es que 
creen que jugar con el futuro de las generaciones 
de este país, es una forma de negociación política. 
Muchas gracias Presidente. 

Presidente:
Gracias doctor Lozada. Secretaria, sírvase leer el 

Orden del Día. 
Secretaria:
Sí señor Presidente.

HONORABLE CÁMARA DE 
REPRESENTANTES

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL
SESIONES ORDINARIAS
LEGISLATURA 2023-2024

SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 
PRIMERA

“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”
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ORDEN DEL DÍA
Martes dieciséis (16) de abril de 2024

10:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Discusión y votación de Proyectos en Primer 
Debate

1.  Proyecto de Ley Orgánica número 272 
de 2023 Cámara – número 193 de 2022 
Senado, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal 
de Paz y posconflicto del Congreso de la 
República de Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Honorables Representantes Catherine 
Juvinao Clavijo, Alirio Uribe Muñoz, Pedro 
Baracutao García Ospina, Germán José Gómez 
López, Cristian Danilo Avendaño Fino, Jorge 
Hernán Bastidas Rosero, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Luis Alberto Albán Urbano. 
Los honorables Senadores Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, Robert Daza Guevara, Iván Cepeda 
Castro, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, Alejandro 
Carlos Chacón Camargo, María José Pizarro 
Rodríguez, Jael Quiroga Carrillo, Clara Eugenia 
López Obregón, Alexánder López Maya, Imelda 
Daza Cotes, César Augusto Pachón Achury, Sor 
Berenice Bedoya Pérez, Jorge Enrique Benedetti 
Martelo, Ómar de Jesús Restrepo Correa, Norma 
Hurtado Sánchez, Ariel Fernando Ávila Martínez, 
Julián Gallo Cubillos.

Ponente: Honorable Representante Duvalier 
Sánchez Arango.

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 1403 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1824 de 2023.

2.  Proyecto de Acto Legislativo número 402 
de 2024 Cámara, por el cual se modifican 
los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política otorgándole la categoría de 
Distrito Turístico, Cultural, Histórico y de 
Tecnología al municipio de Puerto Colombia 
en el departamento del Atlántico. 

Autores: Honorables Representantes Dolcey 
Óscar Torres Romero, Jorge Méndez Hernández, 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce, Jaime Raúl 
Salamanca Torres, Dorina Hernández Palomino, 
José Octavio Cardona León, Carlos Felipe Quintero 
Ovalle, Óscar Hernán Sánchez León, Silvio José 
Carrasquilla Torres, Piedad Correal Rubiano. 

Ponente: Honorable Representante Carlos Felipe 
Quintero Ovalle.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 299 de 2024.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 341 de 2024.

3.  Proyecto de Ley Estatutaria número 236 
de 2023 Cámara, por la cual se reforma 
la Ley 1621 de 2013 y se dictan otras 
disposiciones para reforzar la protección a 
los derechos humanos y fortalecer el marco 
jurídico que permita a los organismos que 
llevan a cabo actividades de inteligencia y 
contrainteligencia y cumplir con su misión 
constitucional y legal.

Autores: Honorables Representantes Alirio Uribe 
Muñoz, Carmen Felisa Ramírez Boscán, Carolina 
Giraldo Botero, David Alejandro Toro Ramírez, 
Alfredo Mondragón Garzón, José Alberto Tejada 
Echeverry, Gabriel Becerra Yáñez, Martha Lisbeth 
Alfonso Jurado, Gloria Elena Arizabaleta Corral, 
Pedro José Suárez Vacca, María del Mar Pizarro 
García, María Fernanda Carrascal Rojas, Agmeth 
José Escaf Tijerino, Jorge Hernán Bastidas Rosero, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán, Mary Anne Andrea 
Perdomo, Dorina Hernández Palomino, Luis 
Alberto Albán Urbano. Los honorables Senadores 
Jael Quiroga Carrillo, Gloria Inés Flórez Schneider, 
Sandra Yaneth Jaimes Cruz, María José Pizarro 
Rodríguez, Alexánder López Maya, Clara Eugenia 
López Obregón, Robert Daza Guevara, Martha 
Isabel Peralta Epieyú.

Ponentes: Honorables Representantes José 
Jaime Uscátegui Pastrana -C-, Alirio Uribe Muñoz 
-C-, Julio César Triana Quintero, Juan Carlos Wills 
Ospina, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, Álvaro 
Leonel Rueda Caballero, Duvalier Sánchez Arango, 
Diógenes Quintero Amaya, Marelen Castillo Torres 
y Luis Alberto Albán Urbano. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1345 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1695 de 2023.

Ponencia Primer Debate Negativa: Gaceta 
del Congreso número 1733 de 2023 honorables 
Representantes José Uscátegui -C-, Julio César 
Triana, Juan Carlos Wills, Marelen Castillo. 

4.  Proyecto de Ley Estatutaria número 200 
de 2023 Cámara, por la cual se define y 
regula la inteligencia artificial, se ajusta 
a estándares de derechos humanos, se 
establecen límites frente a su desarrollo, 
uso e implementación y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Alirio Uribe Muñoz, 
María Eugenia Lopera Monsalve, Sandra Bibiana 
Aristizábal Saleg, Carmen Felisa Ramírez Boscán, 
Juan Carlos Lozada Vargas, Gilma Díaz Arias, 
Mónica Karina Bocanegra Pantoja, Flora Perdomo 
Andrade, Silvio José Carrasquilla Torres, Jazmín 
Lizeth Barraza Arraut, Dolcey Óscar Torres 
Romero, Piedad Correal Rubiano, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Jhoany Carlos Alberto Palacios 
Mosquera, Hugo Alfonso Archila Suárez, Etna 
Tramara Argote Calderón, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo, Pedro José Suárez Vacca, 
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Gabriel Becerra Yáñez, David Alejandro Toro 
Ramírez, Jorge Hernán Bastidas Rosero.

Ponentes: Honorables Representantes Karyme 
Adrana Cotes Martínez -C-, Alirio Uribe Muñoz 
-C-, Miguel Abraham Polo Polo, Jorge Méndez 
Hernández, Ruth Amelia Caycedo Rosero, Astrid 
Sánchez Montes de Oca, Catherine Juvinao Clavijo, 
Orlando Castillo Advíncula, Luis Alberto Albán 
Urbano y Marelen Castillo Torres. 

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1260 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1575 de 2023, 

Adhesión a la Ponencia Primer Debate: Honorable 
Representante Catherine Juvinao Clavijo.

5.  Proyecto de Acto Legislativo número 407 
de 2024 Cámara, por el cual se reforma la 
Constitución Política de Colombia y se crea 
la Jurisdicción Especial para la Mujer.

Autores: Honorables Representantes Adriana 
Carolina Arbeláez Giraldo, Ruth Amelia Caycedo 
Rosero, Astrid Sánchez Montes de Oca, Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Piedad Correal Rubiano, 
Catherine Juvinao Clavijo, Karen Astrith Manrique 
Olarte, Jennifer Dalley Pedraza Sandoval, Luvi 
Katherine Miranda Peña, Olga Lucía Velásquez 
Nieto, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, Delcy 
Esperanza Isaza Buenaventura, Lina María Garrido 
Martín, Betsy Judith Pérez Arango, Yulieth Andrea 
Sánchez Carreño, Yenica Sugein Acosta Infante, 
Karen Juliana López Salazar, Jezmi Lizeth Barraza 
Arraut, Mónica Karina Bocanegra Pantoja, Elizabeth 
Jay-Pang Díaz, María Fernanda Carrascal Rojas, 
Etna Támara Argote Calderón, Susana Gómez 
Castaño, Flora Perdomo Andrade, Luz Pastrana, 
Sandra Bibiana Aristizábal Saleg, Gloria Elena 
Arizabaleta Corral, Olga Beatriz González Correa, 
Leyla Marleny Rincón, Carmen Felisa Ramírez, 
Mary Anne Andrea, Carolina Giraldo Botero, 
Gloria Liliana Rodríguez, Ana Rogelia Monsalve, 
Erika Tatiana Sánchez, Milene Jarava Díaz, 
Ingrid Marlen Sogamoso, Juliana Aray Franco, 
Ingrid Johana Aguirre, María del Mar Pizarro 
García, Sandra Milena Ramírez, Gilma Díaz Arias, 
María Eugenia Lopera Monsalve, Teresa de Jesús 
Enríquez Rosero, Marelen Castillo Torres, Irma Luz 
Herrera Rodríguez, Martha Lisbeth Alfonso Jurado, 
Dorina Hernández Palomino. Ponente: honorable 
Representante Adriana Carolina Arbeláez Giraldo.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 306 de 2024.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 318 de 2024.

6.  Proyecto de Ley número 170 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se adoptan 
medidas para proteger a los niños, niñas 
y adolescentes nacidos por la violencia 
sexual perpetrada sobre la madre o persona 
gestante y se dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Representantes Luvi 
Katherine Miranda Peña, Julia Miranda Londoño, 
Juan Diego Muñoz Cabrera, Wadith Alberto Manzur 
Imbett. 

Ponente: Honorable Representante Catherine 
Juvinao Clavijo.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1262 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 20 de 2024.

7.  Proyecto de Ley Orgánica número 230 
de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 5ª de 1992, Congreso Virtual. 
Con el fin de implementar una plataforma 
digital exclusiva para la participación 
ciudadana en los proyectos de ley del 
Congreso y se fortalecen los mecanismos de 
participación ciudadana.

Autores: Honorables Representantes Marelen 
Castillo Torres, Gerson Lisímaco Montaño Arizala, 
Orlando Castillo Advíncula, José Jaime Uscátegui 
Pastrana, Juan Manuel Cortés Dueñas, Erika 
Tatiana Sánchez Pinto, Ana Rogelia Monsalve 
Álvarez. 

Ponente: Honorable Representante Marelen 
Castillo Torres.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 1329 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1466 de 2023.

8.  Proyecto de Ley Orgánica número 194 
de 2023 Cámara – 97 de 2022 Senado, 
por medio de la cual se modifica el régimen 
salarial de los Congresistas de la República, 
de los altos funcionarios y se modifica la Ley 
4ª de 1992. 

Autores: Honorables Representantes Teresa de 
Jesús Enríquez Rosero, Wilmer Yair Castellanos 
Hernández, Cristian Danilo Avendaño Fino, 
Martha Lisbeth Alfonso Jurado, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Duvalier Sánchez Arango, 
Catherine Juvinao Clavijo, Juan Diego Muñoz 
Cabrera, Alejandro García Ríos, Jennifer Dalley 
Pedraza Sandoval, Yamil Hernando Arana Padaui, 
David Ricardo Racero Mayorca, Luvi Katherine 
Miranda Peña, Óscar Darío Pérez Pineda, Juan 
Pablo Salazar Rivera, Juan Carlos Vargas Soler, 
Miguel Abraham Polo Polo, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo, Pedro José Suárez Vacca, 
Juan Camilo Londoño Barrera, Aníbal Gustavo 
Hoyos Franco, Olga Beatriz González Correa, 
Leider Alexandra Vásquez Ochoa, María del Mar 
Pizarro García, Alirio Uribe Muñoz, Hernando 
González, Alfredo Mondragón Garzón, Saray Elena 
Robayo Bechara, Mary Anne Andrea Perdomo, 
Jorge Andrés Cancimance López, Leyla Marleny 
Rincón Trujillo, Gabriel Becerra Yáñez, Ingrid 
Johana Aguirre Juvinao, Ana Rogelia Monsalve 
Álvarez, Norman David Bañol Álvarez, Héctor 
David Chaparro Chaparro, Heráclito Landínez 
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Suárez, Luz María Múnera Medina, Julia Miranda 
Londoño, Andrés Eduardo Forero Molina, Jaime 
Raúl Salamanca Torres, Erick Adrián Velasco 
Burbano, Agmeth José Escaf Tijerino, Julián 
David López Tenorio, Óscar Leonardo Villamizar 
Meneses, Ermes Evelio Pete Vivas, David Alejandro 
Toro Ramírez, Gabriel Ernesto Parrado Durán, 
Juan Fernando Espinal Ramírez, Juan Sebastián 
Gómez Gonzáles, Alexánder Guarín Silva, 
Dorina Hernández Palomino, Diógenes Quintero 
Amaya, Gloria Liliana Rodríguez Valencia, 
Edinson Vladimir Olaya Mancipe. Los honorables 
Senadores Jonathan Ferney Pulido Hernández, Inti 
Raúl Asprilla Reyes, Aída Yolanda Avella Esquivel, 
Jael Quiroga Carrillo, Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, César Augusto Pachón Achury, 
Gustavo Bolívar Moreno, Julián Gallo Cubillos, 
Sor Berenice Bedoya Pérez, Martha Isabel Peralta 
Epieyu, Esteban Quintero Cardona, Ariel Fernando 
Ávila Martínez, Pedro Hernando Flórez Porras, 
Angélica Lisbeth Lozano Correa, Ómar de Jesús 
Restrepo Correa, Alejandro Carlos Chacón 
Camargo, Edwing Fabián Díaz Plata, Andrea 
Padilla Villarraga, David Andrés Luna Sánchez, 
Ciro Alejandro Ramírez Cortés, Fabio Raúl Amín 
Saleme, Jorge Enrique Benedetti Martelo, Berner 
León Zambrano Erazo, Robert Daza Guevara, 
Miguel Ángel Barreto Castillo, Efraín José Cepeda 
Sarabia, Carlos Fernando Motoa Solarte, Diela 
Liliana Solarte Benavides, Rodolfo Hernández 
Suárez, Ana Maria Castañeda Gómez, Óscar 
Barreto Quiroga, María José Pizarro Rodríguez, 
Pablo Catatumbo Torres, Juan Pablo Gallo Maya, 
Marcos Daniel Pineda García. 

Ponentes: Honorables Representantes Duvalier 
Sánchez Arango -C-, Adriana Carolina Arbeláez 
Giraldo, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, Hernán 
Darío Cadavid Márquez, Diógenes Quintero Amaya, 
Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo, Marelen 
Castillo Torres y Luis Alberto Albán Urbano. 

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 1176 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1764 de 2023 

III
Anuncio de proyectos

(Artículo 160, Constitución Política)
IV

Lo que propongan los honorables 
Representantes

El Presidente,
Óscar Hernán Sánchez León.

El Vicepresidente,
Óscar Rodrigo Campo Hurtado.

La Secretaria,
Amparo Yaneth Calderón Perdomo.

La Subsecretaria,
Dora Sonia Cortés Castillo.

Ha sido leído el Orden del Día, señor 
Presidente. Pero, hay algunas modificaciones 
entre esas, la primera modificación es que el 
punto de proposiciones que está de 4º pase a ser 
el punto 2, antes de la discusión y votación de 
proyectos, suscrita la Proposición por el honorable 
Representante Pedro Suárez Vacca. Esto con la 
finalidad de aprobar unas proposiciones antes de la 
discusión de los proyectos.

Con relación al Punto 2, en el orden de los 
proyectos, el Acto Legislativo número 402 que 
está de segundo en el Orden del Día, solicita el 
doctor Carlos Felipe Quintero que pase a ser Punto 
número 1, con la anuencia del doctor Duvalier 
Sánchez, que es el Ponente Coordinador del primer 
punto del Orden del Día. 

Así mismo el doctor Pedro Suárez y el doctor 
Alirio, que se encuentra hoy con excusa, han 
solicitado que se aplace el 3º punto del Orden 
del Día, correspondiente al Proyecto de Ley 
Estatutaria número 236 de 2023 Cámara.

Presidente, estas son las modificaciones, así que 
usted puede poner en consideración y votación el 
Orden del Día, con las modificaciones leídas. 

Presidente:
Se pone en consideración, el Orden del Día con 

las modificaciones leídas, ¿aprueba la Comisión 
Primera? 

Secretaria:
Sí lo Aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes. 
Presidente:
Primer punto, señora Secretaria. 
Secretaria:
Sí Presidente. Lo que propongan los honorables 

Representantes. Presidente y honorables 
Representantes, solicitud de Audiencia Pública en 
el marco del Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, por la cual se crea la empresa colombiana 
de minerales, Ecominerales, se determina su objeto, 
su naturaleza, su estructura Orgánica y se dictan 
otras disposiciones, solicitan Audiencias Públicas 
en los departamentos de La Guajira, Córdoba 
y Boyacá, para escuchar a los ciudadanos y al 
Gobierno nacional. Está suscrita la Proposición por 
los Representantes Pedro José Suárez Vacca, Óscar 
Hernán Sánchez León y Ana Paola García.

Igualmente, hay un ciudadano, el Presidente 
de la Asociación de Profesionales del Sector 
Minero colombiano, solicita ser escuchado en 
estas Audiencias Públicas, así que lo invitaremos 
a las mismas. Igualmente, el doctor Andrés Felipe 
Jiménez Vargas que hoy se encuentra con excusa, 
ha solicitado la realización de Audiencia Pública 
del mismo Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, una Audiencia en la ciudad de Medellín.

Esas son las tres proposiciones, Presidente puede 
usted ponerlas en consideración y votación. 
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Presidente:
Se pone en consideración, las proposiciones 

leídas, sigue en consideración ¿aprueba la Comisión 
Primera las proposiciones leídas? 

Secretaria:
Sí las Aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes. 
Presidente:
Siguiente punto del Orden del Día. 
Secretaria:
Sí Presidente. Discusión y votación de proyectos 

en Primer Debate. 
1.  Proyecto de Acto Legislativo número 402 

de 2024 Cámara, por el cual se modifican 
los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política otorgándole la categoría de 
Distrito Turístico, Cultural, Histórico y de 
Tecnología al municipio de Puerto Colombia 
en el departamento del Atlántico. 

Autores: Honorables Representantes Dolcey 
Óscar Torres Romero, Jorge Méndez Hernández, 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce, Jaime Raúl 
Salamanca Torres, Dorina Hernández Palomino, 
José Octavio Cardona León, Carlos Felipe Quintero 
Ovalle, Óscar Hernán Sánchez León, Silvio José 
Carrasquilla Torres, Piedad Correal Rubiano. 

Ponente: Honorable Representante Carlos Felipe 
Quintero Ovalle.

Proyecto Publicado: Gaceta del Congreso 
número 299 de 2024.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 341 de 2024.

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día, señor Presidente. 

Presidente:
Leer la Proposición, con qué termina la Ponencia. 
Secretaria:
Sí señor Presidente.

Proposición:
En relación con los puntos anteriormente 

expuestos y dada la importancia que esta iniciativa 
legislativa reviste, presentamos Ponencia Positiva 
y solicitamos a los honorables miembros de la 
Comisión Primera Constitucional de la Cámara de 
Representantes, debatir y aprobar en Primer Debate, 
primera vuelta el Proyecto de Acto Legislativo 
número 402 de 2024 Cámara, por el cual se 
modifican los artículos 328 y 356 de la Constitución 
Política otorgándole la categoría de Distrito 
Turístico, Cultural, Histórico y de Tecnología al 
municipio de Puerto Colombia en el departamento 
del Atlántico, conforme al texto propuesto. Suscrita 
la Proposición por el honorable Representante 
Carlos Felipe Quintero Ovalle. Ha sido leída la 
Proposición, señor Presidente. 

Presidente:
Se abre la discusión. Tiene la palabra el Ponente, 

Representante Carlos Felipe Quintero-Partido 
Liberal. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Bueno, buenos días Presidente, a todos los 
compañeros y compañeras. Esto es un proyecto de 
acto legislativo, que ya fue aprobado por la Comisión 
Primera en el mes de noviembre, por cuestiones de 
tiempo no pudo seguir su trámite. Por eso, pedí de 
antemano Presidente, que fuera el primer proyecto 
a discutir en el Orden del Día, porque ya ha sido 
este proyecto socializado, explicado, que busca 
la creación del Distrito Especial al municipio de 
Puerto Colombia. Por eso, como ya fue aprobado en 
Comisión Primera, invito a todos los Representantes 
a aprobar este proyecto, porque ya se surtió su 
discusión. Los autores pidieron el favor nuevamente, 
presentaron el proyecto quedé como Coordinador 
Ponente. Yo fui Coordinador Ponente la vez pasada, 
se hizo una explicación repito exhaustiva, detallada 
del proyecto y necesito y pido a consideración con 
todo su respeto, que sea aprobado este proyecto de 
acto legislativo. Muchas gracias. 

Presidente:
Sigue en discusión, anuncio que se va a cerrar, 

se cierra la discusión. ¿Aprueba la Comisión la 
Proposición con qué termina el Informe de Ponencia? 

Secretaria:
Sí la Aprueba señor Presidente, por unanimidad 

de los asistentes, esto es un acto legislativo en 
primera vuelta con la constancia, de que existe 
quórum decisorio en el recinto. 

Presidente:
Por favor señora Secretaria, abrimos la discusión 

sobre el articulado. 
Secretaria:
Sí Presidente y honorables Representantes, este 

proyecto de acto legislativo tiene tres artículos, uno 
que modifica el 356 de la Constitución, el siguiente 
que adiciona el artículo 328 de la Constitución y la 
Vigencia, no hay ninguna Proposición al respecto. 
Presidente, puede usted poner en consideración y 
votación el articulado del proyecto. 

Presidente:
Se abre la discusión sobre el articulado, anuncio 

que se va a cerrar, ¿aprueba la Comisión Primera, el 
articulado del proyecto? 

Secretaria:
Sí lo Aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes. 
Presidente:
Título y Pregunta, señora Secretaria. 
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Secretaria:
Sí Presidente, el título por medio del cual se 

otorga la calidad de distrito turístico, cultural, 
histórico y de tecnología el municipio de Puerto 
Colombia en el departamento del Atlántico y se 
dictan otras disposiciones.

Ha sido leído el Título señor Presidente y 
pregunto a la Comisión por instrucciones suyas, ¿sí 
quieren que este proyecto de acto legislativo, pasé a 
la Plenaria de la Cámara y se convierta en Reforma 
Constitucional? Puede usted Presidente, colocar en 
consideración y votación el Título y la Pregunta. 

Presidente:
Se pone en consideración, Título y Pregunta del 

proyecto, anuncio que voy a cerrar la discusión, 
¿aprueba la Comisión Primera? 

Secretaria:
Sí lo aprueba Presidente, por unanimidad de los 

asistentes. Ponentes, Presidente. 
Presidente:
El mismo Ponente, para la Plenaria. 
Secretaria:
Así queda notificado doctor Carlos Felipe 

Quintero, como Ponente Único ante la Plenaria de la 
Cámara de este proyecto de acto legislativo. 

Presidente:
Tiene la palabra el Representante Carlos Felipe 

Quintero.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Bueno, darles las gracias a cada uno de los 
compañeros por apoyar este importante proyecto de 
acto legislativo, que busca darle ese reconocimiento 
al municipio de Puerto Colombia, por su importancia 
histórica, por su importancia económica, portuaria. 
Creo que es un reconocimiento merecido, esperemos 
que se convierta en modificación de la Constitución, 
que sea aprobado para que el municipio de Puerto 
Colombia, tenga mayores herramientas, se fortalezca 
y tenga ese reconocimiento y esa importancia que, 
merecida desde hace mucho tiempo, lo tiene.

De verdad, muchas gracias a todos los 
Representantes por ese apoyo contundente a este 
importante proyecto de acto legislativo. Muchas 
gracias. 

Presidente:
Siguiente punto del Orden del Día, Secretaria.
Secretaria:
Sí señor Presidente. El siguiente punto.
Proyecto de Ley Orgánica número 272 de 

2023 Cámara – número 193 de 2022 Senado, por 
la cual se modifica y adiciona la Ley 5ª de 1992, se 
crea la Comisión Legal de Paz y posconflicto del 
Congreso de la República de Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Honorables Representantes Catherine 
Juvinao Clavijo, Alirio Uribe Muñoz, Pedro 
Baracutao García Ospina, Germán José Gómez 
López, Cristian Danilo Avendaño Fino, Jorge 
Hernán Bastidas Rosero, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Luis Alberto Alban Urbano. 
Los honorables Senadores Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, Robert Daza Guevara, Iván Cepeda 
Castro, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, Alejandro 
Carlos Chacón Camargo, María José Pizarro 
Rodríguez, Jael Quiroga Carrillo, Clara Eugenia 
López Obregón, Alexánder López Maya, Imelda 
Daza Cotes, César Augusto Pachón Achury, Sor 
Berenice Bedoya Pérez, Jorge Enrique Benedetti 
Martelo, Ómar de Jesús Restrepo Correa, Norma 
Hurtado Sánchez, Ariel Fernando Ávila Martínez, 
Julián Gallo Cubillos.

Ponente: Honorable Representante Duvalier 
Sánchez Arango.

Texto Aprobado en Plenaria del Senado: Gaceta 
del Congreso número 1403 de 2023.

Ponencia Primer Debate: Gaceta del Congreso 
número 1824 de 2023.

Ha sido leído el siguiente punto del Orden del 
Día, Presidente. 

Presidente:
Leer por favor, la Proposición con qué termina el 

Informe de Ponencia. 
Secretaria:
Sí señor Presidente.

Proposición:
En atención a las consideraciones anteriormente 

expuestas, se presenta Ponencia Positiva con 
modificaciones y se solicita respetuosamente a los 
integrantes de la Comisión Primera Constitucional 
Permanente de la Cámara de Representantes, dar 
Primer Debate al Proyecto de Ley Orgánica 
número 272 de 2023 Cámara – número 193 de 
2022 Senado, por la cual se modifica y adiciona la 
Ley 5ª de 1992, se crea la Comisión Legal de Paz 
y posconflicto del Congreso de la República de 
Colombia y se dictan otras disposiciones, conforme 
al texto propuesto. Cordialmente Duvalier Sánchez 
Arango. Único Ponente, señor Presidente.

Presidente:
Se abre la discusión. Tiene la palabra el Ponente, 

Representante Duvalier Sánchez. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Duvalier Sánchez 
Arango:

Gracias Presidente. Tengo el honor de ser 
Ponente y en sacar adelante este proyecto de ley, 
para generar la creación de la Comisión Legal de 
Paz y Posconflicto del Congreso de la República, un 
proyecto de ley que ya transitó por el Senado de la 
República, por la Comisión Primera del Senado y 
la Plenaria del Senado y ahora le toca a la Cámara, 
poder darle vida a la creación de esta Comisión 
Legal, para que podamos institucionalizar y recoger 



Página 8 Jueves, 25 de abril de 2024 Gaceta del Congreso  474

desde el Congreso, todas las experiencias que este 
país ha sumado en torno al conflicto, en torno a los 
Acuerdos de Paz, en torno a la implementación y 
que eso sirva ojalá, para que no repitamos errores 
o podamos avanzar en los acuerdos que faltan con 
los grupos armados que aún persisten en el territorio 
nacional.

En ese sentido, antes de empezar la exposición, 
quisiera hacerles una cronología de los diferentes 
Procesos de Paz que se han dado en este país, una 
cronología que data de más de cinco décadas de 
conflicto armado interno, que no ha dejado a un 
solo colombiano indiferente, o que no ha quedado 
al margen de que la violencia haya tocado por 
alguna arista, a sus familias. Por eso, la necesidad 
de que todavía insistamos en herramientas y en 
instrumentos para que Colombia cumpla el mandato 
de vivir en Paz, que seamos una sociedad pacífica. 
Si lográramos hacer eso, pues seguramente este país 
conocería la potencialidad de su desarrollo, de la 
riqueza de su territorio, de la riqueza de su gente, de 
su biodiversidad. 

Y esta historia de Procesos de Paz, arranca 
en 1981 con el Expresidente Liberal Julio César 
Turbay, que inició conversaciones con la guerrilla 
y qué estas conversaciones se rompieron con 
las FARC, sin llegar a buen puerto y después, en 
1982 el entonces Presidente Belisario Betancur, 
inicia una negociación con las FARC también. 
Estas también en el 84 después del Acuerdo en La 
Uribe que incluyó el cese bilateral al fuego, tuvo 
una suspensión después de un secuestro, que nos 
recuerda que en los Procesos de Paz siguen dándose 
hechos de violencia, que termina mandando al 
traste, el esfuerzo por lograr una salida negociada al 
conflicto, por eso se fracasó y rompió. 

Virgilio Barco, en el 88 el Expresidente Liberal, 
inicia un nuevo acercamiento con las FARC, pero 
el exterminio de la Unión Patriótica donde los 
paramilitares de ultraderecha mutilaron ese esfuerzo 
de ese Partido de Izquierda, termina impidiendo el 
avance. El Expresidente Virgilio Barco, un hombre 
convencido de la Paz, adelanta los diálogos con el 
M-19, expide una Ley de Amnistía y en 1990, se 
logra que el M-19 entregue las armas y se reintegre 
a la vida civil y se convierta en una fuerza política, 
que da origen el año 1991 después a la Constitución 
de ese mismo año. El Expresidente César Gaviria, 
hoy Líder del Partido Liberal, hizo lo propio, inició 
conversaciones con las FARC y con el ELN en la 
capital de Venezuela, allí luego se trasladan a México 
y en 1992, se rompe el proceso por el asesinato del 
Exministro secuestrado por la guerrilla. En ese 
mismo año en 1992, se desmovilizan las guerrillas 
del EPL, la guerrilla indigenista del Quintín Lame 
y el Partido Revolucionario de los Trabajadores 
PRT. En el 93, el Gobierno de Gaviria logra que una 
corriente de renovación socialista de las disidencias 
del ELN, se integren a la vida civil.

Ya en 1998 Ernesto Samper, concede estatus 
político al ELN, en un esfuerzo de los tantos que ha 
habido por lograr que el ELN, pues se someta a la 

vida civil y logre su desmovilización. Pero, a pesar de 
que hubo encuentros en España y Alemania, éstos no 
logran prosperar. Andrés Pastrana, el Expresidente 
Conservador en lo que todos conocimos como el 
Proceso de Paz con las FARC, de Diálogos con las 
FARC, pues también hace este esfuerzo por poner 
fin al conflicto armado con este grupo guerrillero, 
generando una zona de distensión de cuarenta y dos 
mil kilómetros cuadrados y se reúnen dos veces en 
El Salvador, de ahí sale la foto de la silla vacía donde 
la voluntad de las FARC, fue nula y dejan plantado 
al Gobierno nacional y la voluntad de Paz. 

En el 2002, también el Expresidente Álvaro 
Uribe y esta cronología es bueno hacerla, porque 
todos los Presidentes sin importar el Partido Político, 
han intentado una salida negociada y pacífica del 
conflicto armado, incluyendo al Expresidente 
Álvaro Uribe. Se inician diálogos con el apoyo de 
Estados Unidos y el ELN en Cuba, pero entre el 
2004 al 2005 a pesar de la facilitación que hubo de 
México, no logro que esas aproximaciones llegaran 
a buen término. Aquí en esos diálogos con el ELN 
estuvo Cuba, México, Estados Unidos e incluso el 
Expresidente Chávez de Venezuela. Ya en el 2012 
Juan Manuel Santos, abre la puerta a un diálogo que 
se mantuvo en secreto hasta que se hizo público y 
afortunadamente, pues se da el Acuerdo Final para 
la Paz con las FARC, que hoy está implementándose 
y que logró la desmovilización de la mayor parte de 
esta guerrilla, la más antigua del Continente.

Como ven, si alguien sabe de negociaciones en 
el mundo con grupos armados, es Colombia, no es 
Latinoamérica, en el mundo. Pero este Congreso de 
la República, no ha logrado abrir un espacio para 
que esa historia, para que esas negociaciones, para 
que las memorias de lo aprendido y de lo que nos 
hemos equivocado, se recojan en esta Cámara de 
Representantes y en el Senado de la República. Por 
eso hoy, traigo ante ustedes la necesidad de que 
aprobemos la creación de la Comisión Legal de 
Paz y Posconflicto, son unos datos para ver si algún 
día logramos como país, si quieren como Nación, 
ponernos acuerdo en la necesidad de superar la 
acción violenta como expresión política, o como 
expresión de la diferencia social, económica y 
cultural, qué es lo que hemos vivido en Colombia de 
generación en generación.

Miren, de los ocho millones de víctimas que 
tenemos, cuatrocientos cincuenta mil seiscientos 
sesenta y cuatro, son personas que murieron a causa 
del conflicto armado en este país, casi medio millón 
de homicidios. Yo le dije al equipo, júntenme los 
estadios de Colombia para si tuviéramos que llevar 
esos homicidios a un lugar, para ver si hacemos 
conciencia pedagógica, de cuantas personas se 
han matado en este país, pues quiero decirles que 
llenaríamos doce veces el Estadio Nemesio Camacho 
el Campin de Bogotá, para poder juntar los muertos 
que el conflicto armado ha dejado en Colombia, la 
sumatoria del conflicto cuatrocientos cincuenta mil 
de todos los grupos. Y compañero Carlos Felipe, se 
los voy a distribuir los grupos paramilitares, tienen 
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en sus manos y quienes los financiaron y quienes 
creyeron que el paramilitarismo era una solución al 
conflicto en este país, doscientos cinco mil muertos, 
esos son los asesinatos cometidos por los grupos 
paramilitares de este país.

Los grupos guerrilleros, tienen ciento veintidós 
mil muertos en sus manos, todos y de los agentes 
estatales, porque como lo dijimos el 9 de abril el Día 
de las Víctimas que se conmemora a las víctimas, 
aquí los muertos pasan por los grupos ilegales 
y por los grupos legales, son cincuenta y seis mil 
víctimas de esos. Los departamentos más afectados, 
el departamento de Antioquia pone casi el 30% de 
los muertos del conflicto armado de este país. Valle 
del Cauca, pone cuarenta y un mil muertos casi el 
10% y Carlos Felipe, que me pregunta por César 
ahí está, César en la Costa Caribe colombiana, es 
el departamento donde la violencia más golpeó, 
más tocó con dieciséis mil víctimas, también está el 
Norte de Santander y Cauca, con veinte mil víctimas 
aproximadamente cada uno.

Pero fíjense en esto, alguna vez yo leía de cómo 
se expresaba la violencia en Colombia, porque hay 
unas formas muy particulares en que se ejerció, en 
que los bandoleros en los 60 lo hicieron, en cómo 
los paramilitares tomaban pueblos y mataban y lo 
que buscaban, era que la muerte fuera tan horrible, 
que todo mundo quedara paralizado y nadie hiciera 
nada. Los bandoleros saben que hacían colombianos, 
cuando llegaban a haciendas y fincas, tiraban los 
niños hacia cielo y cogían un machete, un cuchillo 
y aterrizaban el niño en el cuchillo, a las familias 
las decapitaban y las cabezas las amontonaban en 
las pocetas, porque en las fincas hay pocetas afuera 
o lavaderos y ahí las dejaban. A los cuerpos los 
mutilaban en sus extremidades, les cortaban los 
brazos, les cortaban las manos, les las cortaban las 
piernas, les cortaban la cabeza y formaban un florero. 
Ese es el horror con el que acá se ha asesinado, solo 
que no hemos sido capaces de contar esas verdades 
de hacer pedagogía, para que nunca más se vuelva 
a cometer.

Por eso, quiero mencionar que en este país entre 
1958 y 2019, se registraron cuatro mil doscientas 
treinta y siete masacres, masacres que eran tomas de 
comunidades completas y ahí, así usted hiciera las 
llamadas que fueran pertinentes, no llegaba Policía, 
no llegaba Ejército. Los lugares donde se asesinaba 
de forma colectiva, terminaban siendo los mataderos 
de los pueblos, donde ya no se mataba al animal, 
sino que se mataba al ser humano. ¿Qué busca esta 
iniciativa? Después de contarles cosas que son duras 
de decir y de describir, pero que es una realidad que 
es el horror que vivieron todas nuestras familias y 
los que se tuvieron que desplazar.

Pues bueno, está iniciativa busca promover la 
reconciliación que nos miremos a los ojos y nos 
reconozcamos en la tragedia humana que ha vivido 
este país, pero que también la tenemos que superar, 
si nos la vamos a recordar siempre para echarnos 
las culpas de quien mató más, pues nunca vamos 
a poder trascender. Es decir, al compañero Albán 

no lo reconoceríamos hoy como un Congresista, 
sino entonces si no nos vamos a reconciliar, lo 
seguiríamos tratando como un asesino y aquí 
hicimos un acuerdo, para darle un espacio político y 
no tener que seguir a través de las balas, intentando 
de forma fracasada, ganarlo. 

Lo segundo, es realizar un seguimiento a 
los Acuerdos que ya se firmaron para que los 
cumplamos, porque si el Estado a nombre de la 
sociedad no cumple lo que pactó, entonces no hay 
una confianza sobre la cual otros grupos quieran 
someterse y desmovilizarse. Lo tercero, es vigilar 
y monitorear en qué van esos Acuerdos. Hoy 
nos acompañan la ONU, por ejemplo, hoy nos 
acompañan países aliados, pero este Congreso a 
través de esa Comisión, debería enfocarse única y 
exclusivamente en poder vigilar y monitorear esos 
Acuerdos.

Y, por último, la iniciativa, la capacidad de 
proponer del Congreso, tiene que estar dentro de los 
objetivos y funciones de esta Comisión Legal. Es 
decir, acá tenemos que ser capaces de insistir desde 
lo legislativo o desde el control político, en que la 
Paz también hace parte de nuestros propósitos como 
Congreso de la República. Con eso, quiero decirles 
que ojalá queridos compañeros y compañeras, 
acompañen en este debate, la creación de la Comisión 
Legal. Hemos recibido diecisiete proposiciones, una 
constancia y de las diecisiete, dieciséis las hemos 
avalado, lo cual quiere que hay un interés de cada uno 
de ustedes en contribuir a la Paz, a la reconciliación, 
a la no repetición y a que nunca más la política se 
exprese a través de la violencia y de la muerte.

Así que, pues recibimos esas dieciséis 
Proposiciones avaladas de cada uno de ustedes, 
en especial quiero agradecerle a la doctora 
Piedad Correal, que desde ayer hemos estado en 
conversaciones, mejorando el proyecto, incluso la 
Secretaria ahora me acerqué y para último debate, 
vamos a hacerle otras modificaciones y otras 
claridades. A Karyme, que ahorita llegó con una 
Proposición que nos parece pertinente, también la 
constancia que nos deja Carlos Felipe, a Astrid del 
Partido de la U muchas gracias por la Proposición y 
a los demás compañeros, que se han sumado.

Con esto cierro está constancia, si algo me ha 
motivado a mí a hacer política, es tratar de a partir 
de mi propia experiencia, contribuir con esta voz 
para que este país de verdad, conozca lo que sería 
una sociedad pacífica. La violencia no es normal, si 
usted sale de Colombia o habla con un extranjero o 
con un turista, no es normal que los titulares de los 
periódicos y de los noticieros sean el feminicidio, 
el desplazamiento, el secuestro, la toma armada, 
los Policías y Militares muertos. Es decir, la 
muerte no es normal, hay países que se estremecen 
con una muerte al año, una y nosotros lo hemos 
vuelto paisaje de nuestra vida cotidiana, lo hemos 
naturalizado al punto, que la gente suele decir, que 
por algo lo mataron. No, no hay razón para quitarle 
valor a la vida. La vida incluso en el derecho, es una 
propiedad y no se puede transgredir. 
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Así que todos los esfuerzos, seguramente van 
a sumar para que nosotros, nosotros, uno a veces 
aquí Legisla pensando en las futuras generaciones, 
¿por qué no podemos Legislar para que nosotros 
también eso que legislamos buscando un mejor país, 
lo podamos vivir? Porque si no nos vamos a pasar 
viviendo en un término que es cómo en generación 
fusibles, que nosotros nos sacrificamos para que 
otros vivan mejor y resulta, que los otros tampoco 
están viviendo mejor. Así que, apostémosle siempre 
a la Paz, vale la pena. Muchas gracias. 

Presidente:
Les recordamos que estamos en un proyecto de 

ley orgánica, que se necesita mayorías absolutas. 
Se abre la discusión sobre la Proposición con que 
termina el Informe de Ponencia. Tiene la palabra 
hasta por tres minutos, Carlos Felipe Quintero. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante Carlos Felipe Quintero 
Ovalle:

Muchas gracias, Presidente. Yo quiero, primero 
felicitar a los autores de este importante proyecto 
de ley, al doctor Duvalier Sánchez que hace una 
magistral exposición de la Ponencia, me parece 
pertinente todo lo que se dijo en esa explicación. Yo 
solamente quiero decir lo siguiente, la creación de una 
Comisión Legal que busca la Paz y el Posconflicto, 
me parece lo más importante Duvalier, es enfatizar 
a los seguimientos de los Acuerdos de Paz, que el 
Congreso de la República como se manifestó en esa 
Ponencia, tenga las herramientas constitucionales 
y legales, para hacerle seguimiento constante a 
esos Acuerdos de Paz. Y lo digo, pensando en las 
víctimas del conflicto, hablamos cada vez de un 
Proceso de Paz, de una verdad, de una justicia, de 
una reparación y las víctimas del conflicto armado, 
siguen siendo, estando en segundo plano Duvalier.

Por eso, la importancia que respaldo esta 
iniciativa, respaldo este proyecto de ley, porque me 
parece demasiado importante. Aquí deberíamos estar 
todos apoyando la creación de esta Comisión Legal, 
porque es una herramienta que le da al Congreso de 
la República, tener ese seguimiento a los Procesos 
de Paz, que no se repita esa atrocidad, esa barbarie 
de lo que hemos vivido los colombianos. Lo único 
que yo quiero hacer énfasis, es en el fortalecimiento, 
el seguimiento de esos Acuerdos, referente a las 
víctimas del conflicto armado, Duvalier. 

Que está Comisión, tenga un capítulo especial 
a las víctimas del conflicto, que ellas sean, que 
tengan esa herramienta y esa disposición nosotros 
de ayudarlas, para que no se repita lo que ha venido 
ocurriendo en Colombia, que sabe, ha venido 
ocurriendo que se hace el Proceso de Paz y las 
víctimas quedan con esa angustia de no resolver de 
fondo los problemas que, a consecuencia llevaron el 
conflicto colombiano o fueron perjudicadas en todo 
este contexto. Por eso, te apoyo Duvalier, apoyo 
este proyecto e invito respetuosamente a todos los 
Representantes a la Cámara a apoyar este proyecto 

de ley orgánica, sé que va a ser de mucha utilidad 
está Comisión Legal. Muchas gracias. 

Presidente:
Hasta por tres minutos, la Representante Piedad 

Correal. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Piedad Correal 
Rubiano:

Gracias señor Presidente. De verdad, apoyando 
con toda esta creación de la Comisión Legal de Paz 
y Posconflicto, y más en las circunstancias que está 
atravesando el país en este momento. De verdad, 
mi estimado colega Ponente, que lo felicito, porque 
usted ha hecho una extraordinaria exposición de 
lo que ha sido la vida de nuestro país, todo eso 
de las masacres, los homicidios, los secuestros, 
las extorsiones, los desplazamientos forzados, el 
reclutamiento de niños y niñas para precisamente 
para cometer delitos, es lo que tiene en tanto 
conflicto permanente el país y el hecho, de que 
estemos creando esta Comisión y reformando la Ley 
5ª del Congreso, precisamente le da más piso, más 
fuerza a esos seguimientos y controles que debemos 
ejercer los Congresistas y quiero agradecerte, que 
precisamente hayas avalado las proposiciones que le 
he presentado a este proyecto, porque precisamente 
en las funciones y en los requisitos que se establece 
para esta Comisión, se habla mucho de tener esos 
diálogos, la vigilancia de que el Proceso de Paz y lo 
que se está haciendo, pues produzca resultados.

Pero, le he metido precisamente y agradezco 
que me lo hayas avalado, que esa Comisión esté 
pendiente del restablecimiento de derechos de las 
víctimas, es que, si aquí no hay restablecimiento 
de derechos, de nada nos sirve precisamente que 
estemos mirando cómo son los diálogos, qué 
resultados produce, si se ha mermado o no se ha 
mermado los diferentes delitos que se cometen 
alrededor del conflicto armado. Pero lo más 
importante, es el restablecimiento, cómo le estamos 
respondiendo a las víctimas, que precisamente es 
lo requieren en este país. Si hay restablecimiento 
de derechos, yo creo que estamos avanzando en el 
mismo Proceso de Paz. De manera que anunció mi 
voto Positivo total, a este extraordinario proyecto de 
ley y cuenten con mi voto Positivo. Muchas gracias, 
señor Presidente. 

Presidente:
Hasta por tres minutos, el Representante Luis 

Albán. 
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Luis Alberto Albán 
Urbano:

Muchas gracias señor Presidente. Con el saludo 
para todas y todos. Bueno, la Comisión de Paz es 
necesaria, para ayudar en la construcción y en la 
consecución de un anhelo nacional, de una necesidad 
nacional con impacto incluso, en el Continente que 
es la Paz de nuestro país. La Comisión de Paz, ha 
ido evolucionando, jugó un papel importante la 
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Comisión de Paz de la Cámara de Representantes, 
en el proceso de construcción del Acuerdo de La 
Habana. Pero, digamos que el espacio que tiene 
en este momento, le queda pequeño para todo 
lo que puede hacer y todo lo que debe de aportar 
en la búsqueda de Paz. Por eso, presentamos este 
proyecto y vamos a apoyarlo lógicamente, para que 
pase a ser una Constitucional y no una accidental, 
eso en primer lugar. 

En segundo lugar, yo quiero hacer una precisión, 
la Paz o dos precisiones, perdón. En el Acuerdo de 
La Habana, en el Acuerdo que construimos en La 
Habana y firmamos aquí en Colombia, no una, sino 
dos veces, las víctimas están en el centro. O sea, la 
responsabilidad de la situación actual de las víctimas, 
no es del Acuerdo de Paz, es de los Gobiernos que 
no cumplen el Acuerdo de Paz, porque ahí están las 
disposiciones, eso en primer lugar. Gracias Amparo.

Y, en segundo lugar, yo quiero precisar que el 
Acuerdo de Paz, la construcción de la Paz no es 
una oportunidad para ninguno, ni para ninguna, es 
una oportunidad para el país. Este país, iba hacia 
la inviabilidad, el Acuerdo de Paz que construimos 
y firmamos en el 2016, paró ese proceso y ahora 
necesitamos acabar de sacar el país de esa situación, 
para pasar a transitar los caminos de la Paz, con 
justicia social y el progreso. Muchas gracias.

Presidente:
Tiene la palabra, el Representante Pedro Suárez 

Vacca, hasta por tres minutos.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Pedro José Suárez 
Vacca:

Gracias Presidente. Quiero felicitar, a los 
autores de esta importante iniciativa y por supuesto, 
compañero Duvalier felicitar su clarísima exposición 
sobre la importancia de crear una Comisión Legal 
de Paz. Tenemos dos Comisiones Accidentales 
de Paz una en Senado y otra en Cámara, a la cual 
pertenezco y sin la menor duda, el tema de la Paz 
es un tema que debe ser de constante análisis, de 
constante trabajo, de los Gobiernos nacionales y por 
supuesto del Congreso de la República, no puede ser 
un tema que se quede en el análisis de las Comisiones 
Accidentales con las escasas posibilidades que se 
tienen desde allí, para avanzar en lo que tiene que 
ver el legislativo en los Procesos de Paz en nuestro 
país.

Y es que la Paz, está consagrada en nuestro país 
compañero Duvalier, desde el propio preámbulo de 
la Constitución en donde se invoca, como uno de 
los principios, valores en que se sustenta el modelo 
de Estado Social y Democrático de Derecho en 
Colombia y está contenida en el artículo 2° de la Carta 
Política, como uno de los fines esenciales del Estado 
colombiano, que textualmente señala que, dentro 
de estos fines está mantener la integridad territorial 
y asegurar la convivencia pacífica de nosotros los 
colombianos. Luego, no es un tema que sea ajeno 
a nuestro orden jurídico constitucional. Pero, con 
mayor razón cuando lo encontramos también en el 

artículo 22, como un derecho y un deber obligatorio 
de nuestro Estado. Y en cumplimiento de ese deber 
Constitucional, consagrado en el artículo 22, no 
es menos que indispensable que el Congreso de la 
República, tenga ya una Comisión Legal de Paz, 
para que esté al frente de los temas que, dentro de 
nuestras competencias, hemos de sortear respecto 
de todos los asuntos que ya ha descrito muy bien 
Duvalier, que históricamente tienen que ver con la 
búsqueda de la Paz en nuestro país.

Lamentablemente, no es un tema que se haya 
resuelto, ni se vaya a resolver en un solo Acuerdo 
de Paz la historia así lo ha demostrado, no 
bastaron los Acuerdos hacia 1991, no bastaron los 
Acuerdos posteriores con sectores paramilitares y 
no han bastado, los Acuerdos más recientes con el 
movimiento FARC, que hoy ya presenta disidencias 
y presenta otras expresiones de la guerra en 
Colombia. Entonces, querido Duvalier además de 
agradecerle, la aceptación de las proposiciones que 
hicimos.

Presidente:
Un minuto doctor Pedro Suárez.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Pedro José Suárez Vacca:
Para ayudar a alimentar este importante proyecto, 

cuente con nuestro apoyo y nuestra decidida 
intención, de que en Colombia no solo desde las 
organizaciones y las entidades que existen ya en 
el Ejecutivo, sino que el legislativo ya tenga una 
autoridad directamente dispuesta, para estar al frente 
de todos los asuntos de Paz relacionados con nuestro 
país. Muchas gracias Presidente.

Presidente:
Hasta por tres minutos el Representante Álvaro 

Rueda.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Álvaro Leonel Rueda 
Caballero:

Muchas gracias señor Presidente, un cordial 
saludo para usted, para toda la Mesa Directiva, a 
todos los colegas. Felicitar al compañero Duvalier, 
por esa presentación tan importante que nos 
recuerda a todos los Congresistas, la importancia 
de la creación de esta Comisión Legal de Paz y 
Posconflicto en Colombia, es imperioso que desde 
el Congreso de la República, trabajemos dotando 
de personal técnico, adoptando las medidas 
presupuestales necesarias para el funcionamiento de 
esta Comisión que garantice la implementación, la 
promoción, el mantenimiento y la consolidación de 
la Paz en nuestro país, que como bien lo mencionaba 
el doctor Suárez Vacca, hace parte de los derechos 
y de los fines esenciales de nuestro Estado Social de 
Derecho.

Por supuesto, que contar con una Comisión 
Legal de Paz y Posconflicto, nos permitirá aunar 
esfuerzos desde el Congreso de la República, para 
propender por esos esfuerzos de una construcción 
de una Paz Total y la superación de los conflictos 
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existentes en todo el territorio nacional, pero 
sobre todo garantizarles a todos los colombianos 
la existencia de territorios seguros. Está iniciativa 
como bien lo ha mencionado el Ponente, cursa su 
Tercer Debate y como lo hemos manifestado acá 
también, los demás colegas pretende convertir esta 
Comisión Accidental de Paz en una Comisión Legal 
y recordemos compañeros, que se habla de Paz no 
solo como el resultado del Proceso de Paz firmado 
con las FARC, sino como una construcción social, 
cultural, que debemos tener en todo nuestro territorio 
nacional y que debe ser abordada desde el Congreso 
de la República, para apoyar en la construcción 
de futuros procesos que puedan presentarse para 
superar el infortunado conflicto interno, que se 
está evidenciando en toda Colombia. Muchísimas 
gracias señor Presidente.

Presidente:
Hasta por tres minutos el Representante Diógenes 

Quintero.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Diógenes Quintero 
Amaya:

Gracias Presidente. Al respecto de este proyecto 
importante que respaldamos y que respaldamos con 
mucha complacencia, yo quiero recordar que, en 
esta Comisión, también ya se tramitó un Proyecto 
acumulado que pretende también la creación de la 
Comisión Legal de Paz y que se diferencia de este, 
de que este proyecto trae una Comisión Legal de Paz 
Interparlamentaria y que el proyecto que ya votamos 
acá, cuyo Ponente fue el doctor Tamayo, traía la 
creación de dos Comisiones de Paz, una en Senado 
y otra en Cámara. 

Y que este proyecto, yo quiero reconocerle doctor 
Duvalier, la disposición, la sensatez que usted ha 
tenido, de que en el artículo 4° del proyecto en su 
composición, artículo que en su momento dejaré 
constancia para no votar querida Secretaria, porque 
allí dice que las 16 Curules de Paz harán parte de la 
Comisión Legal de Paz y quiero de alguna manera 
dejar de votar este artículo, porque considero que 
hay un beneficio directo. Pero quiero destacar 
este Artículo doctor Duvalier, porque sin duda las 
Curules de Paz habitamos, venimos de regiones que 
aún están en conflicto y que todos los días traemos 
noticias, todos los días traemos noticias de nuestras 
regiones y yo les digo que no son noticias buenas, 
son noticias donde cada día se producen víctimas 
del conflicto armado. Pero regiones también, 
donde todos los días la gente trabaja por la Paz, 
con pequeños hechos los liderazgos sociales en el 
territorio.

Y doctor Duvalier, queridos compañeros de la 
Comisión, sin duda que esta Comisión Legal de Paz, 
es necesaria en un país donde hemos vivido en guerra, 
seguimos en guerra, en conflicto, pero un país que 
también trabaja todos los días por la Paz, necesitamos 
una Comisión Legal de Paz robusta desde punto de 
vista logístico, desde el punto de técnico, desde el 
punto de vista del control político y la incidencia 

política que debe hacer el Congreso en la Paz del 
país. Porque la Paz es negociaciones con grupos 
armados, está bien, tenemos que dejar de matarnos 
y para eso son necesarias las negociaciones de Paz, 
pero la Paz es también cumplir lo acordado y cumplir 
lo acordado no solamente con actores armados, si 
no cumplir lo acordado con organizaciones sociales 
campesinas, indígenas. Porque aquí se ha vuelto, 
Presidente si me regala un minutico más por favor.

Presidente:
Un minuto doctor Diógenes.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Diógenes Quintero Amaya:
En Colombia se ha visto o se ha vuelto de alguna 

manera, costumbre por parte de los Gobiernos 
atender movilizaciones, pero la gente vuelve a hacer 
movilizaciones para que se cumpla lo que se acordó 
en la anterior movilización y hay que cumplir, eso 
es Paz y Paz también es garantizar derechos en los 
territorios, garantizar la salud, la educación y para 
garantizar la salud, la educación, las vías, se necesita 
inversión pública en los territorios, se necesita 
ejecución de recursos públicos en los territorios, eso 
también es Paz, porque con hambre no va a haber 
Paz, sin vías no va a haber Paz, sin educación no va 
a haber Paz, sin salud no va a haber Paz.

Entonces, sin duda destaco mucho este proyecto 
que se parece mucho al nuestro, al de las Curules 
de Paz que ya tránsito acá, que desde el comienzo 
propuso una sola Comisión por todo el Congreso la 
República, incluyendo Senado y Cámara.

Presidente:
Hasta por tres minutos la Representante Delcy 

Isaza.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura:

Gracias señor Presidente y muy buenos días a 
mis colegas de la Comisión Primera. Representante 
Duvalier, todos los esfuerzos, todo lo que haya 
que hacer para aportar a la construcción de Paz de 
nuestro país, es necesario que nos comprometamos 
todos y en todo momento. Revise puntualmente el 
recorrido histórico que realiza en su Ponencia, ese 
recorrido histórico que nos lleva a recordar qué 
tantos procesos y hasta dónde hemos avanzado en 
la construcción de Paz en nuestro país y tengo que 
decir, que quizás hemos avanzado, pero nos falta 
aprender muchísimo más para poder superar este 
estado de violencia, que permanentemente se reitera 
en nuestro país. 

Y sí, valioso e importante Representante, que 
hayamos hecho un reconocimiento que en el mundo 
hay países que pueden y han logrado Acuerdos 
de Paz, pero no necesitamos irnos tan lejos para 
reconocer un proceso tan valioso y tan importante de 
Paz, que se construyó en el departamento del Tolima 
en el municipio de Planadas en el Corregimiento 
de Gaitania, una Comunidad Indígena Nasa Wes’x 
que en el año 1996 logró un Acuerdo de Paz con 
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las FARC en su momento y es un Acuerdo de Paz 
legítimo, que al día de hoy se cumple y que ha 
permitido que la vida de los indígenas y de los 
habitantes de este territorio, aún con inmensidad de 
necesidades se pueda garantizar, que creo es lo más 
valioso e importante de un Proceso de Paz.

Todo lo que invirtamos para rescatar, para permitir 
la vida de los seres humanos en nuestro país, tiene 
que significar para nosotros mayor vigilancia, control 
político y apoyo legislativo en la construcción de 
estos Procesos de Paz. Pero estos Procesos de Paz 
tienen que garantizar verdad, justicia y no repetición, 
que es lo que creo que constantemente reclama el 
pueblo colombiano. Apoyo total y solicito hoy el 
apoyo de toda la Comisión, para que le aportemos en 
la construcción de Paz y no solamente preguntemos 
¿qué hace el Presidente, qué hace el alcalde, qué 
hace el Gobernador o qué hace mi vecino? Qué 
aporto, qué construyo y que coloco en beneficio 
de la construcción más importante para la sociedad 
cómo es un Proceso de Paz definitivo y un Proceso 
de Paz duradero en nuestro país. Gracias.

Presidente:
Se va a cerrar la discusión, tiene la palabra la 

doctora Karyme hasta por tres minutos y cerramos 
con el Representante Jorge Eliécer Tamayo. 
Advertimos por la condición del debate, que todos 
se registren para que podamos hacer la votación 
que requiere de mayorías absolutas por plataforma. 
Hasta por tres minutos doctora Karyme Cotes.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Karyme Adrana 
Cotes Martínez:

Presidente muchas gracias, un saludo cordial 
a usted a todos los colegas. Qué oportuno 
doctor Duvalier, este debate el día de hoy en la 
Comisión Primera Constitucional de la Cámara 
de Representantes, qué bien que finalmente este 
Congreso avance en iniciativas legislativas, que 
quieren ayudar a resolver desde todos roles, las 
problemáticas reales que tiene el país. Le agradezco 
mucho por haber acogido la Proposición, para 
mejorar la forma en la que se deben tomar las 
decisiones, las mayorías en esta Comisión Legal 
de Paz y le pido inmensamente el favor, que le dé 
una segunda mirada a la Proposición que ya la he 
dejado como Constancia, que busca modificar el 
objeto de la Comisión Legal de Paz y Posconflicto, 
la redacción, correcto, la redacción.

Porque me parece a mí, que con que creemos 
el espacio de diálogo para generar cultura de Paz 
y además le asignemos a la Comisión la potestad 
de hacerle seguimiento a todos los procesos, con 
eso estaríamos más que suficiente y sería un objeto 
alcanzable, el tema de propender por construcción, 
logro y mantenimiento de la Paz, se me hace más 
a un objetivo de Gobierno. ¿Y por qué digo que 
es absolutamente oportuno, que continuemos con 
esta discusión? Yo quiero referirme aquí a una 
investigación que hizo Elizabeth Dickinson, qué es 
Analista Senior de la ONG Crisis Group’s, este es 

un dato que tuve la oportunidad de compartir con la 
señora directora de la Unidad Nacional de Víctimas 
la semana pasada, cuando tuvimos la Sesión Especial 
de Víctimas en el Congreso Pleno. 

Y es que seguimos teniendo situaciones de 
conflicto extremo en la mayoría del territorio 
colombiano, esta investigación que fue publicada 
en un medio de comunicación, da cuenta de la 
presencia y el control territorial que siguen teniendo 
estructuras criminales como Clan del Golfo, que 
recogió cantidades de pequeñas estructuras de 
diferentes lugares de Colombia y las unificó. Esta 
investigación de la ONG Crisis Group´s, da cuenta 
de que esta es organización con una milimetría en 
sus líneas de mando y con una presencia territorial 
en veintiocho de los treinta y dos departamentos 
del país y esa situación, sigue generando hechos 
victimizantes y sigue.

Presidente:
Un minuto doctora Karyme.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Representante Karyme Adrana Cotes Martínez:
Gracias Presidente. Y sigue afectando de manera 

frontal los ánimos y los deseos de construcción de Paz 
de la sociedad colombiana. Entonces, no podría ser 
más oportuna el momento y la ocasión, para avanzar 
en la construcción de más y mejores herramientas 
y que el Congreso de la República tenga un papel 
protagónico, tenga un papel importante, tenga un 
papel estructural en esta tarea que nos competen a 
todos como sociedad colombiana. 

Quiero dejar una última reflexión y esta reflexión 
es para el Gobierno y me permite Presidente, para 
el señor Ministro de Justicia, decirle una vez más 
desde esta Comisión, estamos en Mora de que se 
presente al Congreso de la República el proyecto de 
ley de sometimiento a la justicia, sin proyecto de ley 
de sometimiento a la justicia para esta grandísima 
estructura criminal, que ya está documentado 
cómo funciona, no vamos a poder avanzar en la 
implementación.

Presidente:
Hasta por tres minutos el Representante Jorge 

Eliécer Tamayo.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda:

Gracias señor Presidente, un saludo a todos 
los miembros de la Comisión. Simplemente mi 
comentario es muy elemental al Ponente, al doctor 
Duvalier en el sentido, de habrá que darle una 
redacción en el artículo 4° que adiciona la Sección 
Segunda del Capítulo IV también del Título II de 
la Ley 5ª, en la conformación y la composición 
de la Comisión, porque habla de once Senadores 
y diecinueve Representantes y después aparte, 
adiciona que los de la Comisión de Paz, no tiene 
que decir que son treinta y cinco miembros, son 
treinta y cinco miembros los cuales se elegirán 
de la siguiente manera: por derecho propio los 
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dieciséis de las Comisiones de Paz, más los otros 
diecinueve miembros que serán elegidos de acuerdo 
a la conformación del Congreso. O sea, porque ahí 
uno entiende que son solo diecinueve miembros, 
pero no integra como tal a los dieciséis integrantes 
para los treinta y cinco miembros de la Cámara, en 
el concepto de hacer unicameral esa Comisión.

Entonces, me parece a mí que en esos aspectos 
es necesario y ¿por qué? Porque yo siempre defendí 
la presencia no solo de las Comisiones de Paz como 
en algún momento se planteó, porque yo pienso que 
es una sola mirada desde las víctimas, yo pienso que 
la construcción de Paz se hace con todos los actores, 
tanto quiénes fueron considerados como victimarios 
y los que son considerados como víctimas, o sea 
quiénes han sido protagonistas de las situaciones 
de facto de hecho que hicieron en la sociedad, que 
hicieron que ellas asumieran unas condiciones y 
alzarse en armas, con una fundamentación en este 
caso política en las reivindicaciones sociales, por las 
cuales ellas encarnaban su lucha revolucionaria, en 
el caso de las FARC.

Yo no entiendo, como no pueden estar también 
representaciones de las Comisiones de la Bancada 
que hace parte, así sean transitorias, pero de manera 
transitoria hay que abrir los espacios también 
para que, en futuras negociaciones, también 
transitoriamente ellos participen. La construcción 
de la Paz se hace con los actores de los procesos 
sociales, que implica hoy un conflicto como el 
que vive Colombia y que ha vivido durante tantos 
años Colombia y el que está enfrentando en la 
construcción de nuevos escenarios de Paz, o sea 
no se pueden desconocer porque ellos tienen un 
razonamiento, porque ellos tienen una concesión 
frente el cual los motivó a ellos en estructurarse para 
enfrentarse al Estado colombiano.

Presidente:
Un minuto doctor Jorge Eliécer Tamayo.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
Gracias Presidente. En ese escenario yo pensaría, 

que hay que hacerle una revisión a una buena 
redacción, que quede claro cómo es que realmente 
queda integrada esta Comisión, me parece a mí 
que en eso tenemos que nosotros avanzar y poderle 
entregar al Congreso esta Comisión Legal que sea 
funcional, pero también tenga un concepto real 
del conflicto y que incorpore a los actores y a las 
víctimas de los conflictos que ha vivido Colombia.

Presidente:
Bueno anuncio que se va a cerrar la discusión 

sobre la Proposición con que termina el Informe 
de Ponencia, se cierra la discusión. Abrir registro 
señora Secretaria.

Secretaria:
Sí señor Presidente, solicito a todos los 

Representantes que por favor se hayan registrado 
en la plataforma, ya vamos a abrir el registro para 
la votación de la Proposición con que Termina el 

Informe de Ponencia ya leído. Ya está abierto el 
registro Representantes, pueden ustedes votar: si 
votan SÍ están aprobando la Proposición con que 
termina el Informe de Ponencia, si votan NO se 
considera. Solicito a los técnicos, quien no pueda 
votar en la plataforma por favor levantar la mano, 
Sergio por favor ayúdenos el doctor Pedro Suárez 
tampoco ha logrado. Sí ya está abierto el registro 
para votar doctor Albán. Sergio por favor nos 
puede indicar, señor Presidente se ha presentado un 
inconveniente en la plataforma usted puede ordenar.

Presidente:
Señora Secretaria, llamemos a lista.
Secretaria:
Sí señor Presidente, sin perjuicio de que voy a 

llamar a lista les ruego honorables Representantes, 
registrarse en la plataforma, a Sergio rogarle que 
los técnicos ayuden para que los Representantes se 
registren y poder subsanar este inconveniente para 
la siguiente votación. Llamo a lista para la votación 
de Proposición con que termina el Informe de 
Ponencia: Sánchez Duvalier ¿Cómo vota? Vota SÍ.

Honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto Sí 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Sí 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo Sí 
Becerra Yáñez Gabriel Excusa
Cadavid Márquez Hernán Darío No votó 
Caicedo Rosero Ruth Amelia Sí 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa 
Castillo Torres Marelen Sí 
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel Sí 
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo No votó
García Soto Ana Paola Sí 
Gómez González Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza Sí 
Jiménez Vargas Andrés Felipe Excusa 
Juvinao Clavijo Catherine Sí 
Landínez Suárez Heráclito Sí 
Lozada Vargas Juan Carlos No votó 
Mosquera Torres James Hermenegildo No votó
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago No votó
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley Excusa 
Peñuela Calvache Juan Daniel No votó
Pérez Altamiranda Gersel Luis Sí 
Polo Polo Miguel Abraham Sí 
Quintero Amaya Diógenes Sí 
Quintero Ovalle Carlos Felipe Sí 
Racero Mayorca David Ricardo Sí 
Rueda Caballero Álvaro Leonel Sí 
Sánchez Arango Duvalier Sí 
Sánchez León Óscar Hernán Excusa 
Sánchez Montes de Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny Sí 
Suárez Vacca Pedro José Sí 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer Sí 
Triana Quintero Julio César Sí 
Uribe Muñoz Alirio Excusa
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Uscátegui Pastrana José Jaime Sí 
Wills Ospina Juan Carlos Excusa

Preguntó ¿sí hay algún honorable Representante 
que haya llegado, no lo haya llamado y no haya 
votado? 

Presidente:
Se cierra la votación, por favor infórmenos 

Secretaria el resultado.
Secretaria:
Señor Presidente la Secretaría le informa que la 

Proposición con que termina el Informe de Ponencia 
ha sido Aprobada con veintiocho (28) votos por el 
SÍ y cero (0) votos por el NO, dando cumplimiento 
al artículo de la Ley 5ª y de la Constitución toda vez 
que es una ley orgánica y la mayoría que se exige es 
Mayoría Absoluta.

Presidente:
Por favor entremos al articulado señora Secretaria.
Secretaria:
Sí Presidente, este proyecto de ley orgánica costa 

de doce artículos incluida la vigencia: honorables 
Representantes, los artículos 1°, 8°, 10, 11 y 12 no 
tienen Proposición, los restantes artículos tienen 
Proposición, pero en el 100% de ellas han sido 
acogidas. Presidente y honorables, si quieren 
hacer un solo bloque de votación me permite usted 
Presidente, sí así a bien tiene, leer las Proposiciones.

Presidente:
Por favor Secretaria leer las Proposiciones 

avaladas y hacemos una sola votación, con los 
artículos que no tienen Proposición y los que tienen 
las Proposiciones avaladas.

Secretaria:
Sí señor Presidente. En ese orden de ideas: 
El artículo 1° de la Ponencia.
El artículo 2° tiene una Proposición que suprimen 

el inciso 2° del artículo que modifica de la Ley 5ª el 
artículo 55, las Proposiciones son de Carlos Felipe 
Quintero:

Proposición:
Solicita que se elimine el segundo Inciso: 

“La Comisión Paz y Posconflicto del Congreso”, 
es exactamente a la de Pedro Suárez, que igual 
solicita que se elimine ese artículo. Así que esa es la 
Proposición al artículo 2°.

Al artículo 3°, hay una Proposición de la doctora 
Piedad Correal que hace una adición en el primer 
inciso y deja así:

Proposición:
Artículo 61M. Objeto de la Comisión Legal 

de Paz y Posconflicto. Está Comisión tiene por 
objetivo propender por la construcción, logro 
y mantenimiento de la Paz, buscando crear 
espacios de diálogo que generen cultura de Paz, 
resolución pacífica de los conflictos y adiciona 
“restablecimiento de derechos”, reconciliación, 

convivencia y no estigmatización. Lo demás como 
viene en la Ponencia.

Hay una modificación al parágrafo de la doctora 
Astrid Sánchez y lo deja de la siguiente manera:

Proposición:
Parágrafo. La Comisión Legal de Paz y 

Posconflicto también apoyará escenarios de 
mediación en los procesos de diálogo y negociación 
en los conflictos internos en Colombia, con previa 
autorización del Gobierno nacional, así como 
realizar seguimiento a los procesos de negociación 
con grupos armados organizados al margen de la 
ley con los que se adelanten diálogos de carácter 
político. El resto lo suprime.

La Comisión podrá apoyar los mecanismos 
de implementación de los Acuerdos de Paz y la 
realización de acciones de carácter humanitario, 
para la preservación y mantenimiento de la Paz. Esa 
es la modificación que hace la doctora Astrid, la de 
la doctora Piedad ya la leí. Y hay una Proposición de 
Karyme Cotes, que la ha dejado como constancia.

El artículo 4°, hay una Proposición de la 
Representante Piedad Correal, este artículo tiene un 
parágrafo, ella adiciona otro en el siguiente sentido:

Proposición:
La conformación de esta Comisión se realizará 

conforme al Sistema de Cociente Electoral 
establecido para el resto de Comisiones, salvo lo 
dispuesto en el parágrafo transitorio del presente 
artículo. Piedad Correal.

El Representante Duvalier Sánchez, hace una 
supresión en el primer inciso, dice: 

Proposición:
Artículo 61N. Composición. La Comisión Legal 

de Paz y Posconflicto para cada una de las Cámaras, 
estará integrada por once (11) Senadores y diecinueve 
(19) Representantes a la Cámara, y suprime una 
expresión “que se postulen para conformarla” 
quiénes sesionarán de manera conjunta cada vez que 
sean convocadas por la Mesa Directiva respectiva.

Y la doctora Astrid Sánchez hace una 
modificación al parágrafo, hace una adición con un 
parágrafo perdón de la siguiente manera:

Proposición:
Cuando el Estado colombiano suscriba nuevos 

Acuerdos de Paz, los cuales conlleven a que se creen 
curules adicionales o especiales en el Congreso de la 
República. La Comisión Legal de Paz y Posconflicto, 
tendrán dos (2) miembros adicionales, las cuales 
serán asignadas de acuerdo con el cuociente electoral 
de manera directa a las curules creadas.

Y otra Proposición del doctor Pedro Suárez, que 
dice de la siguiente manera, cambia el parágrafo por 
un parágrafo transitorio.

Proposición:
Parágrafo Transitorio. Los 16 Representantes 

de las Circunscripciones Transitorias Especial de Paz 
por derecho propio serán integrantes de la Comisión 
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de Paz y Posconflicto de la Cámara de Representantes 
en los periodos Constitucionales 2022 a 2026 y 2026 
a 2030. Esas son las modificaciones al artículo 4°. La 
doctora Karyme Cotes, también deja una constancia.

Al artículo 5°, hay varias modificaciones, porque 
este es el de las funciones de la Comisión, entonces la 
doctora Catherine Juvinao hace una adición al numeral 
3° en la parte final dice:

Proposición:
Aportar a la construcción de Paz, lo cual incluye el 

Acuerdo Final para la Terminación del Conflicto y la 
Construcción de una Paz Estable y Duradera entre el 
Gobierno nacional y las FARC-EP, las negociaciones 
con grupos armados organizados al margen de 
la ley y los acercamientos y conversaciones con 
grupos armados organizados o estructuras armadas 
organizadas de crimen de alto impacto.

En el numeral 4° adiciona en la parte final: A la 
Paz y los resultados derivados de la aplicación de 
los instrumentos jurídicos de justicia transicional y 
adiciona “de la política de Paz Total” y demás normas 
consagradas en la Constitución Política y en la ley.

En el numeral 5° adiciona en la parte final: De la Paz 
en Colombia, adiciona “incluyendo el cumplimiento 
de los componentes de política pública que cada 
Ministerio defina dentro del Gabinete de Paz, para 
la implementación de la Política de Paz Total”. Así 
como lo concerniente a la administración del Fondo 
Colombia en Paz. Esas son las adiciones que hace la 
doctora Catherine Juvinao.

La doctora Piedad Correal, adiciona el numeral 6° 
en el siguiente sentido:

Proposición:
6.  “Haciendo énfasis en el restablecimiento de los 

derechos de las víctimas”.
En numeral 12 la doctora Piedad Correal lo modifica 

y lo deja de la siguiente manera:
Proposición:

12.  Promover, celebrar y participar en Audiencias 
Públicas, seminarios, congresos, foros, 
simposios, mesas de trabajo, conversatorios y 
demás eventos académicos, políticos y sociales 
que se realicen en las distintas regiones del 
país, en los que se aborden estudios, análisis y 
reflexiones sobre la Paz.

Igualmente, en el numeral 17 hace la siguiente 
adición la doctora Piedad Correal, en el siguiente 
sentido:

Proposición:
17.  Cuando se evidencien hechos que puedan 

afectar la Paz y la convivencia armónica.
Y en el numeral 21, adiciona este numeral:

Proposición:
21.  Hacer seguimiento a los procesos de verdad, 

justicia, reparación integral y no repetición, 
en los procesos desarrollados en el marco 
del conflicto armado interno, velando por 

el restablecimiento de los derechos de las 
víctimas.

La doctora Astrid Sánchez, hace una adición de un 
Numeral de la siguiente manera:

Proposición:
2.  Presentar proyectos de ley o actos legislativos 

que busquen fortalecer la protección a las 
víctimas del conflicto armado, a las personas 
que busquen fortalecer la protección a las 
víctimas del conflicto armado, a las personas 
desmovilizadas en el marco del Acuerdo de 
Paz respectivo, a los pueblos indígenas y las 
comunidades negras, afrocolombianas, raizales 
y palenqueras. Para el logro de este propósito 
la Unidad o quien haga sus veces, asignará 
un funcionario del más alto nivel que haga el 
acompañamiento permanente a la Comisión. 
Astrid Sánchez Montes de Oca. Hasta ahí 
vamos con las Proposiciones del artículo 5°. 

Al 6°, solo hay una Proposición de la doctora 
Karyme Cotes, qué dice.

Proposición:
Artículo 61. Sesiones. La Comisión Legal de Paz 

y Posconflicto se reunirá por convocatoria de su Mesa 
Directiva, como mínimo una vez al mes. Las decisiones 
de la Comisión serán adoptadas por mayoría simple, 
aplicando en todo caso las reglas establecidas para las 
Sesiones Conjuntas establecidas en la Sección Tercera 
del Capítulo VI del Título II de la Ley 5ª de 1992 “muy 
buena la aclaración”, las Sesiones de la Comisión 
Legal de Paz no podrán desarrollarse simultáneamente 
a las Sesiones de las Comisiones Constitucionales 
Permanentes.

El artículo 7°, hay una Proposición de la 
Representante Astrid, adiciona y suprime una expresión 
del numeral 9 qué es, la deja hasta que afecten la Paz, 
suprime “violencia intrafamiliar, violencia urbana, 
violencia derivada del narcotráfico”.

Y el artículo 9°, hay una Proposición del 
Representante Heráclito Landínez y una constancia de 
Carlos Felipe Quintero. Lo que hace el doctor es que 
el Numeral no es el 2.6.14, sino que él lo aclara y es el 
2.6.15, es dónde viene la planta de la Comisión. Esa es 
la aclaración que hace doctor Heráclito al artículo 9°.

Señor Presidente, honorables Representantes, 
Presidente puede usted poner en consideración el 
bloque de los 12 artículos, con las Proposiciones 
Aditivas, Supresivas y Modificativas del artículo 2°, 
3°, 4°, 5°, 6°, 7° y 9° y el resto del artículo 1°, 8°, 10, 
11 y 12 como fueron presentados en la Ponencia.

Presidente:
Honorables Representantes, vamos a proceder 

a votar este bloque de artículos tal cual, leídas las 
Proposiciones avaladas por parte de la Mesa Directiva, 
así que señora Secretaria llame a lista. ¿La plataforma 
está lista? Se abre el registro.

Secretaria:
¿Ya pueden votar Javier? Honorables Representantes 

pueden votar el bloque de los artículos que vienen en la 
Ponencia que son doce, con las Proposiciones que leyó 
la Secretaría, que han sido acogidas por el Ponente 
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Coordinador, Modificativas, Aclarativas y Supresivas, 
ya pueden votar en la plataforma. Ya pueden votar 
honorables Representantes. 

Honorables Representantes: 

Albán Urbano Luis Alberto Sí 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Sí 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo Sí 
Becerra Yáñez Gabriel Excusa
Cadavid Márquez Hernán Darío No votó 
Caicedo Rosero Ruth Amelia Sí 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa 
Castillo Torres Marelen Sí 
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel Sí 
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Matéus Luis Eduardo No votó
García Soto Ana Paola Sí 
Gómez González Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza Sí 
Jiménez Vargas Andrés Felipe Excusa 
Juvinao Clavijo Catherine Sí 
Landínez Suárez Heráclito Sí 
Lozada Vargas Juan Carlos No votó 
Mosquera Torres James Hermenegildo No votó
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago Sí 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley Excusa 
Peñuela Calvache Juan Daniel No votó
Pérez Altamiranda Gersel Luis Sí 
Polo Polo Miguel Abraham Sí 
Quintero Amaya Diógenes No votó
Quintero Ovalle Carlos Felipe No votó
Racero Mayorca David Ricardo Sí
Rueda Caballero Álvaro Leonel No votó 
Sánchez Arango Duvalier Sí 
Sánchez León Óscar Hernán Excusa 
Sánchez Montes de Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny Sí 
Suárez Vacca Pedro José Sí 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer Sí 
Triana Quintero Julio César Sí 
Uribe Muñoz Alirio Excusa
Uscátegui Pastrana José Jaime Sí 
Wills Ospina Juan Carlos Excusa

Presidente usted puede cerrar la votación ¿hay 
algún honorable Representante que no haya podido 
votar en la plataforma?

Presidente:
Se cierra la votación, por favor informar el resultado 

señora Secretaria.
Secretaria:
Presidente han votado en plataforma veintiséis 

(26) honorables Representantes por el SÍ y cero (0) 
Representantes por el NO. Así que ha sido Aprobado el 
articulado como viene presentado en la Ponencia con 
las adiciones, modificaciones y supresiones leídas en 
la Comisión.

Presidente:
Título y Pregunta. Tiene la palabra el Representante 

José Jaime Uscátegui.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana:

Presidente y compañeros, colegas de la Comisión, 
aprovechemos este escenario para que la Agenda 
de Paz no se nos quede sencillamente en instancias 
de participación, que, por supuesto son útiles, pero 
son insuficientes. Doctor Duvalier, aprovechemos 
preguntarle al Gobierno ¿por qué no ha convocado al 
Consejo Nacional de Paz? Por qué si en la Ley de Orden 
Público se les aprobó el Gabinete de Paz, porque decía 
el Gobierno que era una herramienta indispensable 
para avanzar en la agenda, en las inversiones, en las 
propuestas, pregunté recientemente y el Gabinete de 
Paz no se ha reunido una sola vez doctora Piedad. 
Yo he venido acompañando este proyecto, pero lo 
he hecho en silencio porque digo es seguir jugando 
con los anhelos del pueblo colombiano, que cree que 
vía estas reformas vamos a pacificar a Colombia, 
cuando en realidad son los mismos escenarios con 
los mismos actores, que sencillamente se encuentran 
recurrentemente o qué sencillamente no se ve, porque 
no son instancias que sean convocadas.

Yo estuve en el mes de febrero en Cuba, en La 
Habana, me tocó ir como turista porque ni siquiera 
como integrante de la Comisión de Paz fui recibido o 
se me ofreció un espacio de observador, imagínense 
ustedes. Doctor Duvalier ya tenemos la Comisión 
Legal de Derechos Humanos y Audiencias, entonces al 
generar estás duplicidades debilitamos a la Comisión 
de Derechos.

Presidente:
Termine doctor José Jaime.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante José Jaime Uscátegui Pastrana:
Debilitamos a la Comisión de Derechos Humanos 

que integramos varios de los aquí presentes y vamos 
a tener otra Comisión Legal, que muchas veces por 
falta de tiempo o posibilidades no se va a reunir. No 
hemos visto al doctor Oti Patiño, ni en la Comisión 
de Derechos Humanos, ni en la Comisión Accidental 
de Paz, ni en la Comisión Primera, ni en ninguna de 
ellas. Entonces, creyendo que generando estas nuevas 
instancias estamos resolviendo los problemas del País, 
nos podemos quedar muy cortos y hoy pupitriamos un 
proyecto que indiscutiblemente es importante, pero 
que no nos arroja las luces suficientes para decirle a los 
colombianos, que estamos avanzando en una agenda 
seria y formal de Paz.

Así que le dejo esa inquietud, simplemente para 
que en el Segundo Debate ojalá podamos dar alguna 
noticia más allá de la formalización de un nuevo 
escenario o instancia de participación. Gracias 
Presidente.

Presidente:
Señora Secretaria, por favor Título y hágale la 

Pregunta a la Comisión Primera.
Secretaria:
Sí señor Presidente: Título por la cual se modifica 

y adiciona la Ley 5ª del 92 se crea la Comisión Legal 
de Paz y Posconflicto del Congreso de la República 
de Colombia y se dictan otras disposiciones. Y 
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pregunto señor Presidente por instrucciones suyas 
a la Comisión, ¿sí quieren que este proyecto de 
ley orgánica pasé a la Plenaria de la Cámara y se 
convierta en ley de la República? Puede usted poner 
en consideración y votación el Título y la Pregunta 
señor Presidente.

Presidente:
En consideración Título y Pregunta, por favor abra 

registro.
Secretaria:
Sí señor Presidente, se abre registro para votar 

el Título y la Pregunta. Ya pueden votar honorables 
Representantes Título y Pregunta, si hay algún 
honorable Representante que tenga dificultad por 
favor hacerlo saber. Doctor Juan Carlos, ¿se había 
registrado antes de esta votación, se había registrado? 
Por favor Sergio, ahorita les voy a dar un mensajito de 
que se va a arreglar algunos temas, están en votación 
honorables Representantes. 

Honorables Representantes: 
Albán Urbano Luis Alberto Sí 
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina Sí 
Ardila Espinosa Carlos Adolfo No votó 
Becerra Yáñez Gabriel Excusa
Cadavid Márquez Hernán Darío No votó 
Caicedo Rosero Ruth Amelia Sí 
Campo Hurtado Óscar Rodrigo Sí 
Castillo Advíncula Orlando Excusa 
Castillo Torres Marelen Sí 
Correal Rubiano Piedad Sí 
Cortés Dueñas Juan Manuel Sí 
Cotes Martínez Karyme Adrana Sí 
Díaz Mateus Luis Eduardo No votó
García Soto Ana Paola Sí 
Gómez González Juan Sebastián Sí 
Isaza Buenaventura Delcy Esperanza Sí 
Jiménez Vargas Andrés Felipe Excusa 
Juvinao Clavijo Catherine Sí 
Landínez Suárez Heráclito Sí 
Lozada Vargas Juan Carlos Sí 
Mosquera Torres James Hermenegildo No votó
Ocampo Giraldo Jorge Alejandro Sí 
Osorio Marín Santiago Sí 
Pedraza Sandoval Jennifer Dalley Excusa 
Peñuela Calvache Juan Daniel No votó
Pérez Altamiranda Gersel Luis Sí 
Polo Polo Miguel Abraham Sí 
Quintero Amaya Diógenes Sí 
Quintero Ovalle Carlos Felipe No votó 
Racero Mayorca David Ricardo No votó
Rueda Caballero Álvaro Leonel No votó 
Sánchez Arango Duvalier Sí 
Sánchez León Óscar Hernán Excusa 
Sánchez Montes De Oca Astrid Sí 
Sarmiento Hidalgo Eduard Giovanny No votó 
Suárez Vacca Pedro José Sí 
Tamayo Marulanda Jorge Eliécer No votó
Triana Quintero Julio César Sí 
Uribe Muñoz Alirio Excusa
Uscátegui Pastrana José Jaime Sí 
Wills Ospina Juan Carlos Excusa

Presidente puede usted cerrar la votación 
Presidente:

Señora Secretaria cerremos votación, anuncie el 
resultado.

Secretaria:
Señor Presidente, han votado por el SÍ 

veinticuatro (24) honorables Representantes el Título 
y la Pregunta, por el NO cero (0) Representantes. Así 
que ha si Aprobado el Título y la Pregunta, con la 
mayoría absoluta exigida en la Constitución y la ley, 
por tratarse de una ley orgánica.

Presidente:
Ponentes para el próximo debate, los mismos.
Secretaria:
Así se hará señor Presidente, queda notificado 

como Ponente Único de este Proyecto de Ley 
Orgánica número 272 de 2023 Cámara - 193 de 
2022 Senado el Representante Duvalier Sánchez.

Presidente:
Tiene la palabra el Ponente Duvalier Sánchez.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Duvalier Sánchez 
Arango:

Gracias Presidente. Agradecerle a toda la Comisión 
por respaldar con su voto la creación de la Comisión 
Legal de Paz y de Posconflicto, por supuesto 
escuchamos también las críticas y por supuesto las 
acompañamos, falta, pero esto depende de nosotros, 
por ejemplo, si la Comisión Legal compañero 
Uscátegui es una Comisión enterrada acá en este 
edificio o está en el territorio con programas como el 
Capitolio del Territorio es una decisión nuestra, que 
funciona bien. Hoy la Comisión de Paz sesiona más 
que la de Derechos Humanos, por ejemplo. O sea, 
depende del ejercicio de los Congresistas, pero es un 
esfuerzo que yo creo que acá todos respaldamos.

Así que pues nada, muchísimas gracias, nos falta 
un debate, creo que lo vamos a sacar adelante y quiero 
cederle la palabra a uno de sus Autores principales, al 
Senador Ariel Ávila que nos acompaña y que con él 
pues acordamos lograr la Ponencia que se trajo acá y 
sacar adelante esta iniciativa. Mil gracias compañeros 
y compañeras, muy amables y muy generosos en sus 
palabras en las intervenciones. 

Presidente:
Nos ha pedido la palabra el Senador Ariel Ávila, 

por favor claro que sí Senador.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Ariel Fernando Ávila 
Martínez:

Solo un minuto. Representantes a todas y todos 
buenos días, no mentiras buenas tardes, yo les quiero 
agradecer este proyecto, primero le agradezco a 
Duvalier compañero mío además del partido la 
buena defensa que hizo, a cada uno y cada una de 
ustedes ayudarnos con el voto positivo, nos falta solo 
un debate, esto se ha presentado ocho veces en el 
Congreso de la República, por primera vez estamos a 
un solo debate y es una necesidad que tiene este país, 
para poder hacer seguimiento no solo a los Procesos 
de Paz, sino a todas las políticas de Paz y resolución 
de conflictos y a la implementación del posconflicto. 
Yo les agradezco mucho, espero contar con su apoyo 



Gaceta del Congreso  474 Jueves, 25 de abril de 2024 Página 19

para el último Debate en Plenaria de Cámara, señor 
Presidente muy amable por darme la palabra, a 
Duvalier nuevamente muchas gracias y muy amables 
honorables Representantes a todas y todos.

Presidente:
Señora Secretaria, anuncie proyectos.
Secretaria:
Sí señor Presidente, anuncio por instrucciones 

suyas los proyectos que se discutirán y votarán en la 
próxima Sesión:

• Proyecto de Ley Estatutaria número 236 
de 2023 Cámara, por la cual se reforma 
la Ley 1621 de 2013 y se dictan otras 
disposiciones para reforzar la protección a 
los derechos humanos y fortalecer el marco 
jurídico que permita a los organismos que 
llevan a cabo actividades de inteligencia y 
contrainteligencia y cumplir con su misión 
constitucional y legal.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 200 de 
2023 Cámara, por la cual se define y regula la 
inteligencia artificial, se ajusta a estándares 
de derechos humanos, se establecen límites 
frente a su desarrollo, uso e implementación y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Acto Legislativo número 407 
de 2024 Cámara, por el cual se reforma la 
Constitución Política de Colombia y se crea 
la Jurisdicción Especial para la Mujer. 

• Proyecto de Ley número 170 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se adoptan 
medidas para proteger a los niños, niñas y 
adolescentes nacidos por la violencia sexual 
perpetrada sobre la madre o persona gestante 
y se dictan otras disposiciones. 

• Proyecto de Ley Orgánica número 230 
de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
modifica la Ley 5ª de 1992, congreso virtual. 
Con el fin de implementar una plataforma 
digital exclusiva para la participación 
ciudadana en los proyectos de ley del 
Congreso y se fortalecen los mecanismos de 
participación ciudadana.

• Proyecto de Ley Orgánica número 194 de 
2023 Cámara – 97 de 2022 Senado, por 
medio de la cual se modifica el Régimen 
Salarial de los Congresistas de la República, 
de los altos funcionarios y se modifica la Ley 
4ª de 1992. 

• Proyecto de Ley Estatutaria número 270 
de 2023 Cámara, por medio de la cual se 
establecen garantías al derecho fundamental 
a la protesta social y la manifestación pública 
y se dictan otras disposiciones acumulado 
con el Proyecto de Ley Estatutaria número 
275 de 2023 Cámara, por el cual se regula 
el artículo 37 de la Constitución Política y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 328 de 
2023 Cámara, por medio del cual se modifica 
la Ley 996 de 2005, se crea la obligación a los 
candidatos presidenciales de asistir a debates 

públicos para presentar a la ciudadanía 
su programa de gobierno y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 360 
de 2024 Cámara – 157 de 2023 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley 
270 de 1996, se determina la integración y 
estructura de la jurisdicción agraria y rural, 
y se adoptan otras disposiciones.

• Proyecto de Acto Legislativo número 394 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
modifica el artículo 107 de la Constitución 
Política de Colombia.

• Proyecto de Acto Legislativo número 
393 de 2024 Cámara, por medio del cual 
se modifican los artículos 132, 171 y 176 
de la Constitución Política de Colombia, 
fortaleciendo la representación política de 
la Población Colombiana Residente en el 
Exterior en el Congreso de la República.

• Proyecto de Acto Legislativo número 375 
de 2024 Cámara, por medio del cual se 
modifica el artículo 286 y el artículo 356 
de la Constitución Política de Colombia y 
se incluyen las Comunidades Negras en la 
Organización Territorial del Estado.

• Proyecto de Ley número 043 de 2023 
Cámara, por medio del cual se fortalece la 
prestación del servicio público esencial de 
bomberos, se modifica la Ley 1575 de 2012 y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 042 de 2023 
Cámara, por medio del cual se establecen los 
lineamientos para la creación de la política 
pública de prevención y protección del 
ciudadano frente a conductas constitutivas 
de promoción y apología del narcotráfico y el 
terrorismo.

• Proyecto de Ley número 255 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica el 
artículo 10 de la Ley 1437 de 2011 Código 
de Procedimiento Administrativo y de lo 
Contencioso Administrativo, se establecen 
medidas tendientes a dar aplicación al 
precedente administrativo, se crean los 
repositorios normativos para las entidades 
públicas del orden nacional y territorial y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley Orgánica número 196 
de 2023 Cámara, por la cual se modifica 
y adiciona la Ley 5ª de 1992, se crea la 
Comisión Legal para el adulto mayor del 
Congreso de la República de Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 218 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se mejora 
el régimen de los funcionarios de las 
inspecciones distritales o municipales, se 
cambia la denominación de los despachos y 
se dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de Ley número 277 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se reglamenta 
la convocatoria pública para la elección 
de personeros, se modifican los requisitos 
para el ejercicio del cargo y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica 
el monto de los honorarios de concejales 
de municipios de quinta y sexta categoría, 
se adoptan medidas en seguridad social y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 082 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se crea una 
estrategia integral y oportuna de atención 
para garantizar la protección efectiva del 
derecho a la seguridad e integridad personal 
de líderes sociales, defensores de derechos 
humanos y personas objeto de protección. 

• Proyecto de Ley número 279 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se garantiza 
que los espacios destinados a la oración 
y reflexión ubicados en organismos y 
entidades de naturaleza pública, sean 
multiconfesionales.

• Proyecto de Ley número 238 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifican 
los artículos 542 de la Ley 9ª de 1979 y los 
artículos 8° y 15 de la Ley 1805 de 2016 y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 310 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se dictan 
disposiciones transitorias de amnistía e 
indulto en relación con la protesta social.

• Proyecto de Ley número 182 de 2023 
Cámara, por medio de la cual se modifica 
la edad del consentimiento sexual para 
menores de edad, se protege la libertad 
sexual de niños, niñas y adolescentes en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 291 de 2023 
Cámara, por la cual se adoptan medidas de 
protección para personas naturales frente 
al reporte o denuncia de presuntos actos y/o 
hechos de corrupción- Ley Jorge Pizano.

• Proyecto de Ley número 030 de 2023 
Cámara, por medio de la cual la Nación y 
el Congreso de la República conmemoran 
los 172 años de la Ley 2° de 1851 que 
abolió la esclavitud, se crea el Centro 
de Pensamiento Negro, Afrocolombiano, 
Raizal y Palenquero, se crea el museo de 
la esclavitud y la libertad, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 366 de 2024 
Cámara – número 241 de 2022 Senado 
acumulado con el 256 de 2022 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas 
de prevención, protección, reparación y 

penalización de la violencia de género 
digital y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 372 de 2024 
Cámara, por la cual se modifica el delito de 
acoso sexual. 

• Proyecto de Ley número 348 de 2024 
Cámara – 105 de 2022 Senado, por medio 
de la cual se establecen los cargos, oficios 
o profesiones susceptibles de aplicación de 
la inhabilidad por delitos sexuales contra 
menores y se dictan otras disposiciones. 
“Entornos Seguros”.

• Proyecto de Ley número 397 de 2024 
Cámara, por medio de la cual se reforma 
la Ley 675 de 2001, referente al Régimen 
de Propiedad Horizontal en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 358 de 2024 
Cámara - 01 de 2023 Senado, por la cual 
se modifica la Ley 1448 de 2011 y se dictan 
otras disposiciones sobre reparación a las 
víctimas del conflicto armado interno.

• Proyecto de Ley número 064 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica y 
actualiza la Ley 1448 de 2011 “Política de 
atención y reparación integral a las víctimas 
acumulado con el Proyecto de Ley número 
152 de 2023 Cámara, por medio de la cual 
se modifica y fortalece la Ley 1448 de 2011: 
Ley de Víctimas acumulado con el Proyecto 
de Ley número 210 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual se modifica, adiciona la Ley 
1448 de 2011 y se dictan otras disposiciones, 
acumulado con el Proyecto de Ley número 
257 de 2023 Cámara, por medio de la cual 
se modifican y adicionan la Ley 1448 de 
2011 y la Ley 975 de 2005 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 362 de 2024 
Cámara – 269 de 2022 Senado, por medio 
de la cual se modifica el Título IV de la Ley 
1564 de 2012, referente a los procedimientos 
de insolvencia de la persona natural no 
comerciante y se dictan otras disposiciones.

Presidente han sido anunciados por instrucciones 
suyas, los proyectos que se discutirán y votarán en la 
próxima Sesión, actos legislativos, leyes estatutarias, 
leyes orgánicas y leyes ordinarias.

Presidente:
Se levanta la Sesión y se convocará para mañana 

por Secretaría.
Secretaria:
Así será Presidente, ha levantado usted la 

Sesión siendo las 12:25 de la tarde y ha convocado 
para mañana, hay debate ya citado de Control 
Político a las 9:30 de la mañana, está confirmado 
el único citado y los invitados en su gran mayoría 
han delegado.

ANEXOS: Ochenta y cinco (85) folios.
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Anexos: 
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